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Вести
с орбиты

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПО-
ЛЕТОМ, 23. (ТАСС). Про-
должается длительный косми-
ческий полет Юрия Романен-
ко и Александра Лавейкина.

Программа работы экипа-
жа в минувшие дни включала
в себя технические экспери-
менты, регламентное обслу-
живание отдельных систем и
приборов комплекса, наблю-
дение метеорологических про-
цессов, происходящих в атмо-
сфере.

Экипаж выполнил заключи-
тельные операции по комму-
тации электрических цепей

внутри базового блока и под-
ключил третью солнечную ба-
тарею к единому контуру си-
стемы электропитания орби-
тального комплекса «Мир».

Сегодня Юрий Романенко и
Александр Лавеикин заняты в
основном подготовкой науч-
ной аппаратуры к предстоя-
щим исследованиям и экспе-
риментам.

Самочувствие обоих космо-
навтов хорошее.

Полет пилотируемого ком-
плекса «Мир» проходит нор-
мально.

АДИ МИРА И СЧАСТЬЯ НА ЗЕМЛЕ
| Е Т ДЛЯ ЖЕНЩИНЫ выс-

шего блага, чем жать в
нет большего счастья,

видеть чистое небо, слы-
шать радостный смех ребеп-

Соэидателышца по сути
й, женщина самоотвержен-

I борется со всем, что несет
н горе людям. Дающая

иэнь, она чувствует великую
'ветственность за се сохране-
№, а зпачмт—за будущее Зем-

Решительно и отважно
емится она отвести ядерный

|

мёч, аависший над планетой,
грозящий катастрофой самой
человеческой цивилизации.

Все мощнее звучит голос
•женщин в борьбе за мир и со-

идание, за национальную неза-
висимость и социальную спра-
ведливость. «К 2000 году—без
ядерного оружия! За мир, ра-
венство, развитие!»—этот де-
виз привлек в Москву предста-
вительниц пяти континентов.
Посланцы более чем 150 стран
собралась в Кремлевском Двор-
це съездов, где 23 июня от-
крыло Всемирный конгресс
женщаи. Люди различных по-
литических взглядов, убежде-
ний, социального происхожде-
ния готовы вступить в откры-
тый неформальный диалог.
Пролвктованный благородными
устремлениями, он признан
объединить усилия в самом
главном движении нашего вре-
мени — в сохранении мира на
планете.

В президиуме - члены Меж-
дународного и Советского под-
готовительных комитетов кон-
гресса, руководители наци-
ональных, международных и
региональных организаций

движений женской обще-
ственности.

Аплодисментами встретили
собравшиеся Генерального се-
кретаря ЦК КПСС М. С. Гор-
бачева, секретарей ЦК КПСС
Л. П. Бирюкову, Л. Ф. Добры-
нина.

Открывая Всемирный кон-
гресс женщин, президент Меж-
дународной демократической
федерация женщин Фрида Бра-
ун от имени федерации, кото-
рая является инициатором кон-
гресса, горячо приветствовала
всех участниц и почетных го-
стей конгресса, выразила сер-
дечную благодарность совет-
ским женщинам, принимающим
в Москве участниц всемирного
форума.

В Москву, сказала она, при-
Р были работницы, крестьянки,

парламентарии, министры, по-
литические и общественные де-
ятели, девушки и матери, йа-

, бушка и даже прабабушки - -
женщины, представляющие

^больше половины человечества.
Почему же мы сюда прибы-

ли? На этот вопрос, продол-
жала оратор, я, наверно, иолу-
чу дне тысячи ответов, но но
всех ответах сущность будет
одна: мы едины, мы объедине-
ны стремлением к миру, спра-
ведливости и равенству.

Во многих странах статус
1жсшцин остается без взмене-
[ пий, а во многих он даже ухуд-
I шился. Существуют застарелые

обычаи, традиции, которые по-
прежнему отводят женщинам
подчиненную роль. Осуще-
ствляется дискриминация жен-
щин. Они подвергаются жесто-
кой эксплуатации на производ-
стве, и это отражает глубоко
укоренившуюся в некоторых
обществах несправедливость.

Необходимо уделять особое
| внимание бедным, обиженным,

тем, кто является жертвой во-
оруженных конфликтов и угне-
тения. Здесь, на форуме, они
смогут выступить против апар-
теида, угнетения, лишения оча-
га, призовут к борьбе и соли-
дарности. В нашей стратегиче-
ской программе осуждается
разбазаривание ресурсов чело-
веческих а материальных на
гонку вооружения. Достижение
мира поможет достижению пол •
пою равноправия.

Угроза ядерной войны вы-
звала огромное движение сто-
ронников мира, в котором ак-
тивно участвуют жс-шцины.
Проявлены многие инициативы.
Если они будут осуществле-
ны, то это явится реальным
шагом в сторону ядерного и
всеобщего разоружения. Пред-
ложение «делийской шестер-
ки», план неприсоединивших-
ся стран, многие миролюбивые
предложения Советского Со-

план безъядерного мира
к 2000 голу играют для судеб
человечества жизненно важ-
ную роль.

Мы непоминаем марши сто-
ронников мира в ГСпромс,
«лагери мира», в особенности
" Грип.1М Коммоп, школы ми
Ра, акции в пользу мира в Най-
роби, дннженне женщин за эф-
фективные встречи на высшем
Уровне, депутации, демон-
страции, петиции и другие
инициативы женщин в Азии,
Африке, Австралии и ня всех
континентах.

(Окончание на 4-й стр.)
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Москва. Кремль. Открытие Всемирного конгресса женщин. Генеральный секретарь ЦК КПСС М. С. Горбачев и президент Международной демократической федерации женщин Фрида
Браун • президиуме конгресса. Фото А. Бонцоп и м. Скуримной.

Приветственное мок М. С. ГОРБАЧЕВА
участницам Всемирного конгресса женщин

Уважаемые гости!
Дорогие друзья, товарищи!
Я глубоко признателен за

приглашение выступить перед
вами. Наверное, вы успели за-
метить, с каким вниманием,
симпатией, доброжелательст^
ном относится к вам делегат,
кам конгресса сонетские лю-
ди. Это естественно, ибо ваши
устремления, вапш надежды и
заботы сродни нашим. А то,
что вы проводите свой кон-
гресс и Москве, советские лю-
ди воспринимают как знак до-
верия к миролюбивой полити-
ке нашего государства. (Ап-
лодисменты).

Высоки и благородны цели
вашего конгресса сберечь и
сделать справедлинес жизнь на
планете. Сегодня это насущная
задача и мировой политики.

На подходе к третьему ты-
елчелстию человечество обя-
зано бесстрашно и трезво оце-
пить множество непростых
проблем. Это и оскудение
энергетических ресурсов, и го-
лод, нищета десятков, сотен
миллионов людей, и экологи-
ческое неблагополучие, затра-
гивающее едва ли не все стра-
ны; давние, а теперь еще и
ноные грозные болезни. Но псе
эти и Другие проблемы между-
народного масштаба так или
иначе связаны с задачей устра
пения угрозы ядерной войны.
Вне движения к безъядерному,
ненасильственному миру - т-т
дорог к прогрессу человечест-
ва. Здесь ключ к тому, чтобы
справиться с вызовами, кото-
рые бросает нам непростое,
драматичное и многообещаю-
щее время.

Никому из нас не дано пе-
реписать историю с ее свире-
пыми войнами, соперничеством
государств, классов, людей, со
взлетами и падениями челоне-
ческого духа, со всеми ее тра-
гедиями и триумфами. Но
;»то история человечестиа
разделенного, человечества, не
сознававшего своей общности.

Теперь наступил момент, ко-
гда при всем многообразии со-
прсмешшго мира и безуслов-
ном праве каждого народа на
самостоятельный ни Пор все
обязаны считаться с целостно-
стью мирового сообщества, ус-
воить, что от нас, от нынешне-
го поколения, зависит быть
или не быть жизни на Земле.

Наш конгресс впечатляю
щее проявление ристущего осо-
знания людьми в разных стра-
нах их личной причастности к

тому, что происходит в мире.
Люди устали от давящего

ожидания катастрофы. Растет
понимание, что отвести опас-
ность можно, лишь протянув
друг другу руки через неиз-
бежные идеологические, эконо-
мические, политические пере-
городки, разделяющие госу-
дарства. И должен сказать,
что именно женщины полнее,
эмоциональнее, острее воспри-
нимают абсолютный приоритет
сохранения мира над всем ос-
тальным. (Аплодисменты).

Старинная притча гласит:
три главные ценности есть на
свете. Хлеб насущный, даю-
щий жизненную силу и здоро-
вье. Мудрость, заключенная в
книгах и обеспечивающая связь
времен. И женщина, не позво-
ляющая оборваться нити жиз-
ни. (Продолжительные апло-
дисменты). Лучшие умы во
нее времена подчеркивали ми-
ротворческую роль женщины,
ее способность остудить разго-
ряченные головы, облагоро-
дить ожесточившиеся сердца.
И неудивительно, что именно
в женщинах, которым приро-
дой предназначено хранить и
продолжать человеческий род,
идея мира обретает сегодня
своего самого бескорыстного,
самоотверженного и массового
защитника. (Аплодисменты).
Энергичные, страстные антиво-
енные инициативы и выступле-
ния женских организаций и
движений стали неотъемлемой
особенностью общественно-по-
литического климата.

Международное женское дви-
жение заметно укрепило по-
тенциал мира и доброй воли.
Оно заставило себя слушать.
Это- реальный фактор поли-
тики.

То, что женщины дают об-
ществу и что в состоянии ему
давать, зависит и от способно-
сти общества дать женщине
реальные права, социальную
защиту, обеспечить ей долж-
ное социальное самочувствие.
(Аплодисменты). Степень
эмансипации женщины ес-
тественное мерили пмаисина-
ции всего оАщсстна. «Не мо-
жет быть, нет и не будет на-
стоящей «свободы», пока нет
слободы для женщины от при-
вилегий по закону в пользу
мужчины*.— это слона В. И.
Ленина. (11рпдо;1жиим|.1шс ап-
лодисменты). 1С ним бы я до-
баьил, что положение женщи-
ны барометр демократизма
любого государства, показа-

тель уважения прнн человека
и нем. (Аплодисменты).

Женщины во веем мире
справедливо требуют, чтобы
их голое был слышен и воля
учитывалась в принятии важ-
нейших государственных ре-
шений. Они желают видеть,
чувствовать, что общество це-
нит их труд, их способности,
нуждается в их житейской
мудрости, их сердечном тепле
и великодушии. Они хотят
быть уверены, что их семьи
никогда не будут оставлены п
беде, что им будут гарантиро-
ваны самые необходимые усло-
вия для нормальной жизни,
что их дети получат образо-
вание, а заболевшему ребен-
ку всегда будет оказана по-
мощь.

Вам, наверное, интересно
знать, как мы смотрим на все
эти проблемы у себя в стра-
не, что делаем для нх реше-
ния.

Скоро советские люди отме-
тят 70-летие своей Великой
ренолюции. Многое в человече-
ской истории она сделала
впервые. (Аплодисменты).
Впервые открыла дорогу к та-
кой цивилизации, и котором
нет эксплуатации, нет голод-
пых н обездоленных, нет без-
работицы и неграмотности.
Впервые трудовой народ полу
чил возможность строить об-
щество в своих интересах.
Впервые нес нации и нацио
налышетн стали рашюнрлн-
н 1.1 ми и создали уникальное
интернациональное сообщест-
во. Влерные полнилось госу-
дарство, заинтересованное в
духовном росте каждого син-
его гражданина, в его созна-
тельной политической активно-
сти. И ни одно государство, ни
одно демократическое законо-
дательство до 1̂ 17 года не
сделало для женщины и по/ю-
нины того, что сделала Сонет
екая власть » первые же меся-
цы сноего существования.
(Аплодисменты).

Женщина в СССР действи-
тельно имеет ранные с м\ж
чиной права, а кое в чем да
же большие. (Смех. Аплодис-
менты). Никакой дискримина-
ции н оплате труда. Одинако-
вые условия для получения
образования, дли служебной
карьеры, для участия я дея-
тельности партии, в прави-
тельственных и местных орга-
нах власти. Женщины рабо-
тают во всех отраслях народ-
ною хозяйства, они домини-

руют в таких сферах, как
здравоохранение, просвеще-
ние, культура. Более того:
среди специалистов с высшим
и средним специальным об-
разованием женщины состав-
ляют у нас 60 процентов.
(Аплодисменты).

Можно ли из сказанного
заключить, что все у нас тут
в порядке? Со всей откровен-
ностью скажу вам: нет.

Некоторые недостатки, как
бывает и у отдельных лю-
дей,— продолжение достоинств
нашего общества. Активное и
равноправное участие женщи-
ны в общественном производ-
стве, в политической, научной
и культурной деятельности
подняли авторитет женщины,
ее самоуважение, чувство до-
стоинства, независимости от
мужчины. Но это не всегда со-
провождалось облегчением в
выполнении ею своих искон-
ных функции -- матери, же-
ны, воспитательницы. Некото-
рые проблемы обострились
из-за недостатков в сфере об-
служивания и торговли. Со-
циальная нагрузка на женщи-
ну, таким образом, возросла.

Вообще оздоровление семьи,
повышение ее нравственного
потенциала мне представля-
ется весьма актуальной со-
циальной задачей.

Вы, конечно, знаете, что на-
ше общество переживает не-
обычайно интересный и очень
сложный период глубоких пе-
ремен. Мы называем это пе-
рестройкой. (Аплодисменты).

Перестройка позволит по-
настоящему раскрыть потен-
циал социализма. Вовлекаем и
нее все слои народа. Даем
простор инициативе, творчест-
ву, талантам, способностям.
Каждому найдется и дело, и
место в этой великой работе.
И все мы продолжаем учить-
ся и учить друг друга рабо-
тать в' условиях перестройки.
Речь идет о том, чтобы при-
дать качественно новый облик
социалистическому строю, раз-
нить заложенные в его принци-
пиальной основе гуманизм,
уважение к достоинству чело-
века, поднять на новую сту-
пень знание гражданина соци-
алистического Отечества. Де-
лаем это через широкую де-
мократизации). Открытость и
гласность, справедливость и
доверие к людям, внимание к
их мнению и опора на него,
непримиримость к нарушени-
ям законов и моральных норм,

публичное разоблачение не-
честности, обмана, подлости,
паразитизма — одно это уже
заметно изменило нею атмо-
сферу общественной жизни,
хотя прошло сопсем немного
времени. (Аплодисменты).

Мы хотим максимально
высвободить и актншмиронать
для перестройки инициативу
советских женщин. Недаппо
предприняли крупный шаг с
этой целью. Образовали по
всей стране сеть женсовстои,
объединив их в единую систе-
му во главе с Комитетом со-
ветских женщин.

От работы женсовстон мы
ожидаем многого. Жснсовсты—
своеобразные аккумуляторы
женской энергии, инициативы.
Им выпала исключительной
важности миссия. Работая в
гуще жизни, в каждом горо-
де, каждом селе, па заводе, в
жилом квартале, в доме, жен-
советы лучше, чем кто-либо
другой, могут знать проблемы
женщин и их семей, своевре-
менно помогать, подключая в
случае необходимости органы
власти.

Хочу выделить один во-
прос воспитание подраста-
ющего поколения. Растет но-
вое поколение. Оно должно
принять эстафету социализма
от старших и понести ее даль-
ше, оно должно быть готовым
по-новому строить взаимоот-
ношения в мире, который ста-
новится все более взаимозави-
симым.

И на женщине — в семье, в
школе, повсюду лежит ог-
ромная ответственность за то,
чтобы с ранних лет будущий
гражданин воспитывался в
уважении к своему народу и
к его культуре, к людям дру-
гих наций и рас, в духе ува-
жения к их культуре, обряз\г
жизни. (Аплодисменты). Се-
годняшним мальчишкам и де-
вочкам завтра придется жить
и работать на одной планете
в еще большем контакте, чем
нам с вами.

Мы верим в успех начатого
дела. Нашему обществу, кото-
рое прошло героический и су-
ровый путь борьбы за выжи-
вание но враждебном окруже-
нии, за революционное преоб-
разование огромной и отсталой
страны, и эта задача по пле-
чу. Хотя она, конечно, очень
сложна - мы эго знаем, за-
ставляет многое переосмыслить
в нашем прошлом и настоя-
щем, требует смелых, неорди-

нарных решений, высочайшей
отиетстпенписти и поистине
самоотверженных усилий.
Многое и самих себе прихо-
дится преодолевать, потому
что, как пс раз уже приходи-
лось говорить, все мы — люди
своего времени.

II не так-то просто мы при-
шли к новому мышлению. Оно
родилось не только из потреб-
ности по-соиременному решать
и по-настоящему решить па-
ши внутренние проблемы.
Оно - поиск ответа на вызов,
который бросает всему челове-
честву время. Это грозный вы-
зов, с которым сталкиваться
еще не приходилось.

Конец XX столетня стал пе-
реломным и истории цивили-
зации. Беспрецедентное разви-
тие науки и техники произве-
ло качественный перепорот в
военном деле: люди обзаве-
лись оружием, способным, ес-
ли даже изорвется только ма-
лая его часть, превратить пла-
нету в пепелище. Не допустить
этого стало приоритетной
задачей.

Но тут есть и другая сторо-
на. Безнравственно восторгать-
ся научно-техническим про-
грессом, закрыная глаза на то,
что плодами его пользуется
лишь незначительная часть жи-
телей Земли. Сотни миллионов
не едят досыта, не умеют чи-
тать и писать, а то и не име-
ют крыши над головой. И са-
мое чудовищное — дети, еже-
дневно умирающие от истоще-
ния, болезней, отсутствия са-
мого необходимого. И лто »
конце XX столетия века
электроники и «зеленых рево-
люций», полетов в космос и
поистине неограниченных воз-
можностей накормить, одеть,
обучить несколько миллиардов
людей. Но эти возможности
не просто мало и плохо ис-
пользуются. Империализм па-
иранляет их протин человека.
II потому из-за навязанной им
гонки вооружений научно-тех-
нический прогресс пока еще
[•лишком дорого обходится лю-
дям. Растет разрыв между не-
большим числом развитых го-
су,трети и десятками стран н
Азии, Африке, Латинской Аме-
рике. Катастрофических риз-
мероп достигла их финансовый
.задолженность, которая есть
не что иное, как следствие
эгоистической, поистине гра-
бительской деятельности бан-
кой и корпораций капитали-
стического «сенерн».

В результате опасности для
всего человечества, порождае-
мые неэквивалентным обме-
ном и эксплуатацией отстав-
шей части мира, уже сопоста-
вил1Ы со всеобщей ядерной •
экологической угрозой.

Иными словами, разоруже-
ние для развития, доверие и
сотрудничество— вот «три ки-
та*, па которых только и мож-
но идти в будущее. Альтерна-
тивы уже нет. '(Аплодисменты).

Понимание этого проникает
в широ1сие массы, в политиче-
ски влиятельные сферы. И что
самое важное — оно транс-
формируется в активные пози-
ции, в организованные деист-
пил - - против гонки вооруже-
ний, в поддержку конкретных
инициатив, позволяющих дого-
парипиться о снижении воен-
ной угрозы. Напоминания пра-
вительствам об их ответствен-
ности перерастают в демон-
страцию недоверия к тем, кто
уходит от своей ответственно-
сти, кто по-прежнему не хочет
считаться с реальностями.

Все труднее становится пу-
гать -«советской угрозой», оп-
равдывать ею гонку вооруже-
ний и затягивание переговоров.
Есть силы в мире — вы о них
знаете, — которых такие пере-
мены не устраивают.

И эти силы уже действуют,
чтобы поставить заслои про-
цессу доверия в международ-
пых отношениях.

За последние два года Со-
ветский Союз выступил с
предложениями практически
по всем вопросам разоруже-
ния. В ответ мы сплошь и ря-
дом слышим: хорошо, но пусть
Сонеты подтвердят слов»! де-
лами.

Скажу так: реалистическая
политика нужна не только нам.
Она нужна всем государст-
плм, всем пародам, в том чис-
ле американскому. А она
предполагает как минимум
серьезное отношение к предло-
жениям другой стороны— на-*
сколько они конструктивны,
учитывают ли интересы парт-
нера, мнение общестнепностм,
пижмы науки. (Аплодисмен-
ты). Увы! В ответ на наши
инициативы мы, как правило,
получаем либо мгновенный от-
каз, либо догматическое под-
тверждение старых позиций.
Значит, тут с реализмом в по-
литике - не все в порядке.
А мир нуждается и требует
политики реальных дел.

(Окончание на 2-й стр.)
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(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Еслж честно посмотреть, как
соотносятся слово 8 дело в от-
ношениях Восток — Запад, ка-
кая получится картина?

Советский Союз, руководст-
вуясь новым мышлением, стро-
ит свою внешнюю политику
та», чтобы остановить гонку
вооружений, ликвидировать
ядерную угрозу, оздоровить
обстановку. А Соединенные
Штаты продолжают делать
ставку ва салу оружия я рас-
ширение сферы военного со-
перничества, включая космос.

Советский Союз 18 месяцев
держал односторонний морато-
рий на ядерные испытания.
Это — дело, а не слова. США
тоже ответили делом — нара-
щиванием взрывов в Неваде.

Советский Союз выдвинул
15 января 1986 года програм-
му поэтапной ликвидации
ядерного > другого оружия
массового уничтожения к кон-
цу столетия. Что нам ответи-
л и ? — Ч т о мир без ядерного
оружия вообще невозможен,
что это — утопия, и вновь
поклялись в верности доктри-
не «ядерного сдерживания».

Мы прекратила производст-
во химического оружия и
строим завод но его уничто-

жению. Это — дело, а не сло-
ва. (Аплодисменты). Чем от-
вечает НАТО?—Планами про-
изводства и размещения би-
нарного оружия.

Именно благодаря тому, что
Советский Союз делом дока-
зал свою готовность учиты-
вать обеспокоенности партне-
ров, стал возможен позитив-
ный результат стокгольмской
Конференции по мерам дове-
рия.

Встреча и Рейкьявике, кото-
рую мы предложили, могла оз-
наменовать исторический пе-
релом в вопросах разоруже-
ния. Но драматический диа-
лог не разрешился договорен-
ностью. Решающий шаг не
был сделан. Потому, что для
США он означал бы отказ от
подготовки «звездных войн»,
от курса на военно-стратеги-
ческое превосходство над Со-
ветским Союзом.

Сколько шуму было — и он
продолжается — о контроле.
Советский Союз публично и
за столом переговоров высту-
пил за самые строгие меры
контроля, включая междуна-
родные, и инспекцию на ме-
стах. И что же Запад? Сно-
ва — слова о важности конт-
роля. Но уже сопровождаемые
оговорками, смысл которых —
уберечь от него частный воен-

ный бизнес и базы на чужих
территориях.

Когда общественность, по-
литические деятели, ученые
обратились к нам с просьбой
вычленить ракеты средней
дальности из рейкьявикского
«пакета», мы ответили делом:
пошли на такой шаг. Больше
того, согласились ликвидиро-
вать и оперативно-тактические
ракеты в Европе. После мно-
гомесячных проволочек и «ут-
рясок» натовцы как будто да-
ют положительный ответ. Но
последовавшие разъяснения —
и в заявлениях, и по диплома-
тическим каналам — настора-
живают. Вновь, как это уже
не раз бывало, мы видим по-
пытки отступить от того, о
чем было условлено между
Москвой и Вашингтоном на
политаческом уровне. Вновь
перед нами выдвигают требо-
вания, идущие вразрез с прин-
ципом равнозначной безопас-
ности. Поклоны в сторону не-
исправимых милитаристов, не
желающих мириться с возмож-
ностью заключения первого
соглашения о ядерном разо-
ружении, указывают на очень
большую зависимость амери-
канской администрации от
милитаристских групп.

В июне как раз исполнил-
ся год со времени будапешт-

ской инициативы стран Вар-
шавского Договора. Они пред-
ложили НАТО разобщаться в
вопросах обычного оружия и
вооруженных сил от Атланти-
ки до Урала, сесть за стол
переговоров и договориться
сократить и то и другое на
четверть в начале 90-х годов,
а потом еще больше. В ответ
в странах НАТО заговорили
о необходимости для них
вкладывать больше денег в
производство и совершенство-
вание обычных вооружений.

Месяц назад в Берлине на
совещании Политического кон-
сультативного комитета уча-
стники Варшавского Договора
четко изложили свою военную
доктрину, которая подчинена
задаче недопущения войны —
как ядерной, так и обычной,
ориентирована на разумную
достаточность в объемах и
характере вооружений и во-
оруженных сил и предназна-
чена исключительно для целей
обороны. Они пригласили
НАТО обсудить и сопоставить
на высоком уровне доктрины
обоих блоков и договориться
о том, чтобы исключить саму
военно-техническую возмож-
ность нападения одних на дру-
гих. Внятного ответа мы не

имеем. А спекуляции насчет
якобы превосходства Совет-
ского Союза в обычных воору-
жениях усилились.

Позавчера в беседе с жур-
налистами на избирательном
участке я сказал, что СССР
и дальше будет предпринимать
реальные шаги, чтобы искать
развязки на пути к разоруже-
нию. Но надо, чтобы и наши
партнеры на Западе что-то де-
лали, а не занимались только
выдумыванием все новых тре-
бований к нам, испытывая на-
ше терпение. (Аплодисменты).

Такова ситуация. Таковы
слова н дела. Я должен был
сказать вам об этом, потому
что любое движение за мир в
наше время не может отвле-
каться от «конкретики» воен-
ной опасности в каждый дан-
ный момент. Именно поэтому,
кстати, такой вес приобрели
сейчас на весах мира и войны
профессиональные организа-
ции — ученых, врачей, быв-
ших военных. Их компетент-
ность позволила им стать уже
неустранимым фактором ны-
нешней расстановки сил.

Мировая политика, можно
сказать, тоже проходит про-
верку перестройкой. У этой
перестройки, как и у нашей,
много поборников и искренних

сторонников. Многих она пв-
звала к серьезным размышле-
ниям.

Дорогие друзья! Беспреце-
дентно широкий и авторитет-
ный состав участниц вашего
конгресса подтверждает, что
женщины всерьез взялись за
дело мира. А они — сила ве-
ликая и вдохновляющая, сила
созидающая и прекрасная.
(Продолжительны* аплодис-
менты).

Это укрепляет веру в то,
что мир — не утопия. И если
мы, мужчины и женщины
Земли, будем действовать
энергично и заодно, мы его
обязательно отстоим! (Продол-
жительные аплодисменты).

Уважаемая госпожа Фрила
Браун, уважаемые участницы
конгресса!

В одном вы можете быть
совершенно уверены — в том,
что советские люди глубоко
привержены делу мира и друж-
бе между народами. Я хотел
бы, чтобы вы уехали из Мо-
сквы с этим ощущением и
чтобы оно никогда вас не по-
кидало. (Продолжительные
аплодисменты).

Желаю вам, вашему движе-
нию и вашему конгрессу ус-
пеха! (Горячие, продолжитель-
ные аплодисменты).

Учеба кадров

Обмен
телеграммами
Совет Министров СССР напра-

вил телеграмму Маргарет Тэт-
чер, в которой поздравил ее с
назначением вновь Премьер-Ми-
нистром Великобритании.

В телеграмме выражена на-
дежда, что отношения между
Советский Союзом и Великобри-
танией будут развиваться и уг-
лубляться на благо народов обе-
их стран в интересах упрочения
всеобщего мира, международной
безопасности и сотрудничества в
цухе договоренностей, достиг-
нутых на недавней советско-
британской встрече иа высшем
уровне.

В ответной телеграмме М. Тэт-
чер выражается благодарность
за поздравления. Я полностью
разделяю надежду, подчерки-
вается в телеграмме, на разви-
тие и укрепление отношений ме-
жду Британией и Советским
Союзом и буду работать для до-
стижения этой цели. С осо-
бым удовольствием я всегда бу-
ду вспоминать советско-британ-
скую встречу на высшем уровне.

(ТАСС).

У К А З
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО

СОВЕТА СССР
О присвоении звания

Героя Социалистического Труда
тов. Горбачеву И. О.

За большие заслуги в разви-
тии советского театрального
искусства присвоить главному
режиссеру Ленинградского го-
сударственного академическо-
го театра драмы имени А. С.
Пушкина тов. Горбачеву Иго-
рю Олеговичу звание Героя
Социалистического Труда
вручением ему ордена Ленина
и золотой медали «Серо •
Молот».

Председатель Президиума
Верховного Совета СССР

А. ГРОМЫКО.

Секретарь Президиума
Верховного Совета СССР

Т. МЕНТЕШАШВИЛИ.
Москва, Кремль.
1А июня 1987 г.

У К А З
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО

СОВЕТА СССР

О присвоении звания
Героя Социалистического Труда

тов. Лебедеву Е. А.

За большие заслуги в раз
витии советского театральной
искусства присвоить артист
Ленинградского академически
го Большого драматической
театра имени М. Горьког
тов. Лебедеву Ечгению Алек
сееничу знание Героя Г.оциа
листического Труда с вручени
см ему ордена Ленина и золо
той медали «Серп и Молот»

Председатель Президиума
Верховного Сонета СССГ

Л. П'ОМЫКО.

Сгкрпирь Президиума
Верховного Гошма СССР

Т. МЕНТЕШЛШВИЛИ.

Москва, Кремль.
23 июни 1УН7 г.

У К А З
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО

СОВЫА СССР
О назначении

тон. Мальшакояа Н. П.
Главным государственным

арбитром СССР

П|»езидиум Верховного Сове-
СССР постановляет:

начначи-и, топ. Мальшако
Николая Петрович.! Гл.иим
государ* тиннным арбитром 1'АХ

Председатель Президиума
Верховного Совета СССР

А. ГРОМЫКО.

Секретарь Президиума
Церковного Совета СССР

Т. МЕНТШАШВИЛИ.

Москва, Кремль.
П июня 1987 Т.

Переговоры в Кремле
23 июня в Кремле состоя-

ж ь переговоры между чле-
Политбюро ЦК КПСС,

Председателем Совета Мини-
стров СССР Н. И. Рыжковым,
членом Политбюро ЦК КПСС,
екретарем ЦК КПСС Л. Н.
Майковым, кандидатом в чле-
ы Политбюро ЦК КПСС, сек-
|етарем ЦК КПСС Н. Н.
:люньковым, кандидатом в
лены Политбюро ЦК КПСС,
ервым заместителем Предсе-
;ателя Совета Министров
]ССР Н. В. Талызиным, заме-
стителями Председателя Сове-

Министров СССР А. К. Ан-
оновым и И. С. Силаевым и
артийно - правительственной
•легацией ГДР в составе чле-
I Политбюро ЦК СЕПГ, сск-

старя ЦК СЕПГ Г. Миттага,
лена Политбюро ЦК СЕПГ,
редеслателя Совета Минист-
1)в ГДР В. Штофа, члена

Чолитйюро ЦК СЕПГ, заме-
тителя Председателя Сонета
Министров ГДР Г. Кллнбера,
андидата в члены Политбю-
ро ЦК СЕПГ, заместителя
редесдателя Совета Мшшст-

юв ГДР Г. Шюрера, членов
1,К СЕПГ Г. Эренспсргсра и
'. Байля.

Советская сторона проип-
юрмировала о ходе реализа-
ии решений XXVII съезда
СПСС и январскою Пленума
1.К КПСС, направленных на
скорение соцналыю-гжономи-
еского развития страны, глу-
юкую перестройку и обповле-
[ие всех сторон жизни совст-
:кого общества, о подготовке

предстоящему Пленуму ЦК
КПСС, который будет посня-
щен кардинальному вопросу
создания целостной системы
•правления народным хо:пш-
твом. Была выражена под-
[ержка курса XI съезда СЕПГ,
оправленного на укрепление
'копомического потенциала
трапы на базе современных

достижений науки и техники,
всестороннее разлитие сотруд-
ничества с СССР в другими
оиналистическими странами,

|а укрепление их междуиарод-
ых позиций.

Делегация ГДР информи
ювала о мерах по осущест-
мению решений XI съезда
>ЕПГ по повышению :>ффек-
гивноети народного холяйст-
иа, единства социальной и :>К1Ь
номической политики. Под
черкивалоеь, что немецкие
коммунисты, все трудящиеся
ГДР по достоинству оценива-
ют творческую деятельность
КПСС, направленную па пе-
рестройку и всестороннее ис-
пользование преимуществ со-
циалистическою строя, разде-
ляют и активно поддерживают
внешнеполитическую страте
ию СССР, советскую про

грамму борьбы за безъядер-
ный мир.

Стороны с глубоким удов
лстворсписм отмстили посту
нательное развитие отношений
братской дружны и исесторон

него сотрудничества между
двумя странами и народами
на основе незыблемых прин-
ципов марксизма-ленинизма и
социалистического интерна-
ционализма.

Главное внимание было уде-
лено вопросам последователь-
ного проведения в жизнь дого-
воренностей, достигнутых на
встречах Генеральных секре-
тарей Центральных Комите-
тов КПСС и СЕПГ М. С. Гор-
бачева и Э. Хонеккера, об
усилении взаимодополняемо-
сти народных хозяйств Совет-
ского Союза н Германской
Демократической Республики
и углублении интеграции в
области экономики, науки и
техники. Отмечен достигну-
тый высокий уровень эконо-
мического и научно-техниче-
ского сотрудничества между
обеими странами, успешное
осуществление крупных меро-
приятий, содержащихся в
Долгосрочной программе раз-
нитня сотрудничества между
СССР и ГДР в области нау-
ки, техники и производства на
период до 2000 года.

Было отмечено, что после-
довательное развитие хозяйст-
венного взаимодействия меж-
ду СССР и ГДР на всех уров-
нях, совершенствование его
форм становятся все более
действенными факторами ре-
шения народнохозяйственных
задач, укрепления экономиче-
ского и научно-технического
потенциала обеих стран, по-
вышения благосостояш!я их
народов.

Н ходе перетворов были
обстоятельно обс\;кдспы во-

просы дальнейшего расшире-
ния и углубления экономиче-
ского и научно-технического
сотрудничества между СССР и
ГДР. Намечены практические
меры по реализации заклю-
ченных между СССР и ГДР
межправительственных согла-
шений, внедрению новых про-
грессивных форм экономиче-
ского взаимодействия — раз-
витию прямых связей между
предприятиями, объединениями
и комбинатами, созданию со-
вместных научно-исследова-
тельских коллективов и про-
мышленных предприятий. Сто-
роны совместно определили
пути дальнейшего совершенст-
вования и расширения сотруд-
ничества н таких приоритет-
ных областях, как микроэлек-
троника, робототехника, элек-
тротехника, атомная энергети-
ка, биотехнология и создание
новых материалов.

Признано необходимым по-
ручить соответствующим ми-
нистерствам, ведомствам, хо-
зяйственным органам и орга-
низациям СССР и ГДР в пол-
ной мере использовать возмож-
ности ноных форм сотрудниче-
ства для решения задач ско-
ординированного развития от-
раслей, расширения произ-
водства новых видов продук-
ции, увеличения на этой осно-
пе взаимных поставок коопе-
рпронанной продукции.

Придавая большое значение
определению нер.-псктнв и на-
правлений дальнейшего разви-
тия экономических отношений
между СССР и ГДР, стороны
условились разработать кон-
цепцию экономического и па-

учно-тсхниче.кого сотрудниче-
ства до 2000 года в тесной
увязке с коллективной концеп-
цией разделения труда в соц-
содружестве на 15—20 лет и
обсудили принципиальные во-
просы подготовки к координа-
ции народнохозяйственных
планов СССР и ГДР на период
1991—1995 гг.

Было отмечено политиче-
ское и экономическое значение
работы по выполнению зада-
нии по приоритетным направ-
лениям Комплексной програм-
мы научно-технического про-
гресса стран — членов СЭВ и
выражена готовность сторон
содействовать дальнейшему
объединению научного, техни-
ческого и производственного
потенциалов обеих стран.

Исходя из договоренностей,
достигнутых на состоявшейся
в Москве рабочей встрече ру-
ководителей братских партий
социалистических стран — чле-
нов СЭВ, стороны услоиились
о дальнейших мерах в рамках
Совета Экономической Взаи-
мопомощи, направленных на
ускорение процессов социали-
стической экономической ин-
теграции. Была выражена го-
товность активно содействовать
совершенствованию сотрудни-
чества стран — членов СЭВ,
всестороннему углублению
производственной и научно-
технической кооперации и спе-
циализации, разработке мер
по перестройке механизма со-
трудничества и деятельности
СЭВ.

В ходе обсуждения между-
народных вопросов было под-
черкнуто основополагающее

Во время переговоров. Фото В. Будаиа и В. Завьялова (ТАСС).

значение для судеб мира кон-
структивных инициатив, вы-
двинутых берлинским совеща-
нием ПКК государств — уча-
стников Варшавского Догово-
§а. Их реализация позволила

ы освободить Европу от ядер-
ного оружия, снизить военное
противостояние, обеспечить
лучшее взаимопонимание и
укрепить доверие, ограничить
риск внезапного нападения.
Принятый в Берлине документ
о военной доктрине убедитель-
но выражает оборонительный
характер военной стратегии
социализма.

Стороны констатировали,
что в своих предложениях
братские страны стремились к
максимально возможному уче-
ту позиций США и ич союз-
ников, чтобы ускорить решение
волнующих европейские наро-
ды проблем, обеспечить оздо-
ровление международной об-
становки. Была выражена на-
дежда, что и Запад со сноси
стороны проявит готовность к
встречному движению.

С советской стороны отмече-
ны активная роль ГДР в деле
укрепления безопасности и
стабильности на Европейском
континенте, важность выдвину-
тых ею совместно с ЧССР
предложений по созданию
безъядерного коридора и зоны,
свободной от химического ору-
жия, в Центральной Европе.

Переговоры прошли в теп-
лой, товарищеской обстановке,
подтвердили полное единство
взглядов по всем обсуждаг-
ншмея вопросам, стремление
активно взаимодействовать с
другими братскими социали-
стическими странами, в том
числе в рамках Организации
Варшавского Договора и Со-
вета Экономической Взаимо-
помощи.

Партийно . правительствен-
ная делегация ГДР подчеркну-
ла, что в результате гибкой и
конструктивной позиции СССР
на советско-американских пе-
реговорах в Женсне открыва-
ется реальная возможность
прийти к соглашению по раке-
там средней дальности и опе-
ратн 1ЧЮ тактическим ракетам,
которое позволило бы освобо-
дить от этого класса ракет
Еиропейский континент и поло-
жить начало процессу ядер-
ного разоружения.

По итогам состоявшихся пе-
реговоров был подписан со-
вместный рабочий протокол.

Партийно-пранктсль'стисннал
делегация ГДР посетила
23 июня Мавзолей В. И.
Ленина и возложила венок.

Венок был возложен также
к могиле Неизвестного солдата
у Кремлевской стены.

(ТАСС).

В Институте повышения ква-
лификации руководящих пар-
тийных, советских и идеологи-
ческих кадров Академии общест-
венных наук при ЦК КПСС за-
вершилась учеба заведующих
отделами науки и учебных заве-
дений ЦК компартий союзных
республик, крайкомов и обкомов
партии.

На занятиях изучались ак-
туальные вопросы марксистско-
ленинской теории и политики
КПСС в свете решений XXVII
съезда КПСС, январского
(1987 г.) Пленума ЦК КПСС.
Главное внимание было уделено
вопросам совершенствования сти-
ля, форм и методов работы от-
делов науки и учебных заведе-
ний в условиях перестройки, пар-
тийного руководства процессом
демократизации • учебных заве-
дениях, учреждениях науки и ме-
дицины, рассмотрены пути и
формы укрепления исполнитель-
ской дисциплины и творческого
подхода к делу, практика пар-
тийного руководства работой по
подбору, расстановке и воспита-
нию кадров.

В ходе занятий обсуждались
проблемы перестройки работы
партийных организаций науч-
ных учреждений, нового подхода
в повышении их боевитости и
авангардной роли, решительного
поворота к практике, концентра-
ции усилий на исследовании но-
вых проблем. Обращено внима-
ние на улучшение партийного ру-
ководства реализацией основных
направлений перестройки высше-
го и среднего специального об-
разования, усиление влияния ву-
зовских партийных организаций
на повышение качества учебно-
воспитательного процесса, укреп-
ление связи с производством, пе-
рестройку преподавания общест-
венных наук. Большое место
было отведено практике_ партий-
ного руководства работой по осу-
ществлению реформы общеобра-
зовательной и профессиональной
школы, повышению партийного
влияния ва коренное улучшение
качества медицинской помощи
населению и совершенствование
работы учреждений здравоохра-
нения.

Перед слушателями выступили
кандидат в члены Политбюро
ЦК КПСС, секретарь ЦК КПСС
А. Н. Яковлев, заведующий От-
делом науки и учебных заведе-
ний ЦК КПСС В. А. Григорьев,
заместитель Председателя Сове-
та Министров СССР, председа-
тель ГКНТ СССР Б. Л. Толстых,
заместитель заведующего Отде-
лом организационно-партийной
работы ЦК КПСС Г. К. Крюч-
ков, министры, председатели гос-
комитетов СССР А. В. Власов,
М. В. Грампв, Ю. А. Изразль, за-
меститель председателя Госагро-
прома СССР 10. Н. Баландин, пер-
вый секретарь ЦК ВЛКСМ В. И.

Миронанхо, ректор Академии об-
щественных наук при ЦК КПСС
Р. Г. Яновский, член-корреспон
дент АН СССР П. А. Николаев
и другие.

С практикой осуществления
реформы общеобразовательной
и профессиональной школы слу-
шатели ознакомились на выезд-
ных практических занятиях в
учебных заведениях Москвы. Пе-
ред ними выступили министр
просвещения СССР С. Г. Щерба-
ков, председатель Госпрофобра
СССР А. П. Думачев, вице-пре-
зидент АПН СССР Ю. К. Бабан-
окий.

Прошла встреча с учеными-об-
ществоведами: вице-президентом
АН СССР П. Н. Федосеевым, ди-
ректором ИМЛ при ЦК КПСС
Г. Л. Смирновым, директором
Института США и Канады АН
СССР Г. А. Арбатовым, директо-
ром Института мировой эконом!
ки и международных отношений
АН СССР Е. М. Примаковым,
академиком А. Г. Агаибсглном!
директором Института экономи-
ки АН СССР Л. И. Абалкиным,
академиком АН СССР Т. И.
Ойзерманом.

Состоялось знакомство с ра-
ботой парткомов и ректоратов
вузов, с деятельностью средних
специальных учебных заведении
Москвы по осуществлению пере-
стройки. Со слушателями встре-
тились и выступили министр
высшего и среднего специально-
го образования СССР Г. А. Яго-
дин, ректор МГУ А. А. Логунов, I
руководители ряда вузов страны.

Деловой разговор у слушатс-
лей состоялся на выездных заня-
тиях в научно-исследовательских
институтах Москвы и Московский
области. В Академии наук СССР
с ними встретились президент
АН СССР Г. И. Марчук, вице
президенты АН СССР В. Л. Ко-
телышков, К. В. Фролов, акаде-
мики АН СССР А. И. Анчишкн'1.
А. А. Баев, В. А. Кириллин. По
лезными были встречи и беседы
в медицинских научных центрах
г. Москвы. В них приняли уча-
стие министр здравоохранение
СССР Е. И. Чазов, президент
АМН СССР В. И. Покровский,
заместители министра здравоох-
ранения СССР А. А. Баранов.
Г. Н. Хлпбич, вице-презндсп
АМН СССР Л. А. Ильин, руково-
дители медицинских центров и
учреждений Н. Н. Плохим, Г. П.
Морозов, С. Н. Федоров, Ю. И.
Пгленков.

На семинарских занятиях <и
стонлеп обмен опытом детец,
ногти отделов науки и учсСшы'
занедепий г. учетом сонремеши.л
требований. В ходе учебы I.:,
шатели встретились I: отвеп ни
нымн работниками ашырлг.1 Ц1>
КПСС, учеными, деятелями ли:-
ратуры и искусства, посепми
ВДНХ СССР.

Состоялись пленумы
УФА, 23. (ТАСС). Сегодня со-

гтонлгн пленум Башкирского об-
кома КПСС, рассмотревший орга-
низационный вопрос. За непр-
вильные методы руководства, су-
щественные отступлении от норм
партийной жизни, преследование
неугодных работников, что при-
вело к грубым нарушениям соци-
алистической законности в Баш-
кирском АССР, пленум освободил
М. 3. Шакироиа от обязанностей
первого секретаря обкома партии
и выпел его из сос.тлна бюро об-
кома.

Перным секретарем Башкирско-
го обкома КПСС избран Р. X. Ха-
бнбуллин, работавший начальни-
ком главного управления, членом
коллегии Министерства нефтяной
промышленности СССР.

За допущенные серьезные не-
достатки в работе и проявленную
беч.прииципно1ггь пленум освобо-
дил Т. И. Ахунзянова от обязан-

ностей секретаря обкома партии
и вывел его из состава бюро но
кома.

В работе пленума принял \'п
гтие заместитель заведуют!1!»
Отделом орг.1ни.)ационно-11.фт.1м
ной работы ЦК КПСС Г. К. Кпюч
ков.

ХЕРСОН. 23. (ТАСС). Сстд
состоялся пленум Херсонского I
кома Компартии Украины. 1'
смотрен организационный
прос. Пленум освободил А. И 1
ренко от обязанностей перв*
секретаря обкома партии в с
зи с избранием его первым с
ретарем Крымского обкома пар-
тии.

Первым секретарем Хергинсьо-
го обкома партии избран М, N.
Кушнеренко, ранее работашшм
председателем Херсонского обл-
исполкома.

4 ИНДУСТРИЯ: НА ЭКВАТОРЕ ГОДА

И Госснаб не указ?
Амбнцня снабженца трнознт работу целого объединении

П И С Ь М О В •.ПРАВДУ.'

«Если взялись за
Уже сняли (.: меня выговор

по партийной линии, так кни
несправедливо бы.! н а к а т и .
Л меня это не радует. И вог
почему. Я работаю главным
жономистом в (ппхоле. На
моих глазах директор Э. Софь-
ям гтпл творить бог.порядки,
приписки. Так, например, сов
хоюм было приобретено 445
племенных свиноматок из
Ставропольского края по че-
тыреста рублей за центнер
жилого п<м а. Но в группу сии-
номнгок они не ныли переве-
дет.! НМРГГО гою, чюГы по-
лучить приплод, их сдали го-
(улар т у под вилом иыришен-
пых (-онхозпм. В результате
хпзлйг.тву нанесен значитель-
ный ушерО Об -них и других
илрушрниих и приписках я ин-
фпрмироввл секретари раПко-
ма партии Н. Магеногоаа.

Чго вы думайте? Стили ис-
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ли отстраним, меня от рабо-
ты Пригласили в райком пар-
тии и объявили строгий выго-
вор с занесением в учетную
карточку.

Мосле зтого мени переполи
в РАНО старшим экономи-
стом по труду. Это чтоб
«но мутил воду» в селе.
Иначе почему с грогий выго-
вор и тут же повышение? Че-
рез год назначили лаже вспу-
щнм экономистом по промыш-
ленности. Думали, чго успоко-
юсь. Но и не мог терпеть бег-
поря;ши и напИ( ал письмо в
КПК при ЦК КП Лн'рГаЙджи-
нп о продплжнюшмх' и фпкгах
принт он и очкппти[)|1гсль(чва
директора совхоза ') Софьи -
на, которые он творил под по-
кровнгелы твом секретаря

райкома Матевоювн И| КПК
при ЦК КП Азербайджана при-

п ж а л а дважды комиссия во
главе с Л. Чопляепым. По все
разговоры он вел только с
секретарями тт. Матеппсовым
и Мустафаевым. Меня же сек-
ретари потом уговаривали
взять заявление обратно и все
уллдить ип-хорошему.

Я не пошел на сделку с со-
вестью, хотя стало совсем
трудно, потому что начались
гонения на моих родственни-
ков и знакомых. Нывший пер-
вый секрпгнрь райкома пар-
тии Ф Мустафасв ос обенно
нш:гг1ипп I решить дело обою-
довыгодно, чтобы не выно-
сить ( ор И! иэоы, н за .что
обещал выдвину>ь меня на ру-
ководящую работу Но я про-
домжпл настаивай, иа своем.

Почему я так стоял? Все се-
ло и весь район < лецили за
.11 ой Г ю р з о й и очень надея
ли< ь на меня. Наконец в рай-

коме увидели, что челонека
нельзя купить: выговор с ме-
ня сняли и, как я хотел, вер-
нули в родное село на преж-
нюю работу. Но ведь главный
виновник злоупотреблений и
приписок, грубых нарушений
финансовой и хозяйственной
дисциплины Э. Софьям остал-
ся безнаказанным! Он по-
прежнему работает директо-
ром нашего совхоза.

А нарушения продолжаются.
Так, например, для гого что-
бы ( крыть факты обмана, о
которых и писал, в годовом
балаш с I овхол} :п прошлый
год и г к у п 1веннэ пы.1 умень-
шен осюток живого веса сви-
ней более чем на 800 центне-
ров стоимостью свыше 200 ты-
сяч рублей Это привело к то-
му, что себесгоимо! гь одно-
го центнера мяса с 19Н5 года
возросла (О 140 до 4В1 рубля.

В^е это тиорится на виду у
людей: дескать, нас, начальст-
по, ничем не достанешь, мы
хошева положении. Люди в
совхозе после того, как с ме-

ня сняли выговор, подняли бы-
ло головы — вот, мол, перс-
стройна, теперь наконец будет
напеден поряпок. Но они жес-
токо ошиблш ь, и теперь го-
ворят, что в газетах и по те-
левизору пишут и показывают
одно, а в жизни происходит
другое. Я, конечно, буду бо
роться до концп. Но вот осе
думию о моральном уроне, ко-
торый нанесли моим односель-
чанам. Нельзя половинчаты-
ми решенными и действиями
добиться перестройки в на-
шей жизни. Г.сли взялись зп
дело - надо выкорчевывать
зло с корнем, и тогда люди
нам поверит.

В. ТОВМАСЯН.
Экономист,

пос. Матраса,
Шемаяинсний район,
Азербайджанская ССР.

Наше пГгымннениг — одно ил
К||) ПИСЙ1Ш1Х ЦСЛЛН)ЛОЗ||О-буМ.|>К-
пых предприятий г.трппы. Оно вы-
пускает гк|иттную бумагу, бума-
гу для глубокой печлтн, целлю-
лозу, в том числе вискозную, ко-
торая идет на производство то-
варов народного потребления.
Большое количество целлюлозы
поставляется на экспорт. На
предприятии пятнадцатитысячный
коллектив.

План пяти месяцев этого года
успешно выполнен. А в июне на
чало лихорадить из-за перебоев
в поставках древесины. И план
первого полугодия поставлен под
угрозу срыва.

Подводят поставщики. Почему?
Объединение «Комилеспром», от-
куда поставляется сырье, свою
пятимесячную программу пере-
выполнило. Может, не хватает
вагонов? Тоже нет. Объединению
нашему выделена целая тысяча
вагонов.

Не Пудем дальше интриговать,
разъясним сразу, в чем причина
перебоев в поставках. По плану
предусматривало! ь, что «Коми-
лоспром» будет готовить нашему
объединению сырье четвертого
сорта. А они лривеали его бо-
лее высокого качества — второ-
го-треплго сортов.

Казалось бы, хорошо. Тем бо-
лее что позволял лесосечный
фонд. Просим — отгрузите |пм.
«По положено'»,— заявил на
чальник Комиглавг.наба т. Иа-
Гюкин. И запретил отгрузку
2 :1-го сорта в счет '1-го сорта.
Маши вагоны пали загружаться
чужим лесом, и повезли его
другим потребителям.

Имешалсн Союэглавлес, дал не-
обходимое разрешение о замене
балансов одних сортов иа дру-
гие. Ведь ущерба другим отрас-

ллм народного хч.шЙ! гиа ! '
нет: зто сырье непрнгпл!"
лесопиления и рудстпи •
новных дефицитных сиры
тов. Но т. Набокин не и:* '
кто меняет принятое рган-
Союзглавлес ему не указ. Он
стал выполнять его указание

Стали мы стучаться в Минн-
бумпром. Там нас поняли. Ун
срочное распоряжение: пр.1

образумить т. Набокина. ни
остановится предприятие. !<
гнаб СССР отреагировал на "
продублировал за подписью '
местителя председателя Госснаба
СССР Г. Меркулова указание,
данное Соимппвлегом.

Кажется все, возобладал лд|>а-
выи смысл. По т. Набокин заку-
сил удила и выполнять рагпорн-
жение Госснаба СССР тон(е не
стал. Министерство было «ын>»<-
дено обратиться непосредствен!
к председателю Госснаба ИХ11.
Подготовлено еще одно предло-
жение: иа складах объединения
Мсзеньлос. «1<омилеслрома« ско-
пились значительные евврхнорма
тиапые остатки балансов, кото-
рые нужно срочно отгружать,
иначе и там затормозится рабо-
та. Разрешите мол, отгрузить их
«Калинишрадбумпрому».

Прошла еще неделя бесплод-
ных попыток решить очевидный
простой вопрос, от которого за-
висит, будет или не будет рабо-
тать дальше объединение «Кали-
нннградбумирим». По пси осталось
по-старому. А что сказать лю-
дям, если объединение остано-
вится из за нехватки сырья? И
сорвет план первого полугодия.'

А. ДОЛИНКИН.
Заместитель директора

•Калининградбумпрома».
Калининградская область.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ:
ПИСЬМА ИЗ МИНИСТЕРСТВ И ВЕДОМСТВ

БРАТЬ
НА СЕБЯ

Вместе е еекретарем парткома министерст-
ва В. Устиновым прикинули, сколько раз
электротехническая промышленность была
застрельщиком нового. Реализация програм-
мы экономии материальных ресурсов... Уча-
стие в эксперименте по расширению при а
повышению ответственности предприятий...
Упрощение структуры управления и сокра-
щение его аппарата... Конечно, не «се ати

начинания завершились успешно. В мини-
стерстве много еще нерешенных проблем,
которые требуют к себе самого серьезного
внимания.

— При перестройке работы аппарата ми-
нистерства,— говорит В. Устинов,— партком
делает упор на повышение ответственности
работников штаба отрасли, невзирая па ран-
ги и прошлые заслуги.

Кто кого
критикует

Действительно, в последние
полтора-два года тема ответ-
ственности зазвучала на засе-
даниях парткома и на партий-
ных собраниях куда настойчи-
вее и острее, чем прежде. Все
чаще выносятся на коллектив-
ный суд актуальные проблемы
улучшения руководства от-
раслью, личного участия
управленцев в борьбе за уско-
рение.

Во многом изменился сам
подход к усилению партиШю-
го влияния и ответственности.
Он стал более деловым. Пе-
рейти от взаимных претензий
к конструктивному диалогу
помогает внедрение в практи-
ку совместных заседаний пар-
тийных бюро глаикоп, отделов
и служб министерства. Эту же
цель, но уже на межотрасле-
вом уровне преследовал парт-
ком, по собственной инициа-
тиве добившись' в прошлом го-
ду обсуждения назревших
проблем совместно с партко-
мами ряда других мини-
стерств. Одной из форм повы-
шения ответственности стано-
вятся отчеты коммунистов.

Но вот начинаешь вникать,
кого и как спрашивают за по-
рученное дело, кто кого кри-
тикует, чем заканчивается
критика,— и становится оче-
видным, что, избрав верное
ипправлешю, гшртком еще да-
леко не всегда на высоте.

Толчком к размышлению об
атом послужил разговор с дву-
мя коммунистами, ведущими
инженерами главного производ-
ственного управления Н. Куз-
нецовой и А. Мамугиным. Речь
э.иила о роли общем иннстер-
сних партийных собрании. Ин-
тересуюсь: какой бывает реак-
ции на критику из уст подчи-
ненных со стороны руководи-
телей, не возникает ли затем
мл этой почве конфлинтоя,
неприязни? Собеседники пожи-
мают плечами:

— Нам трудно судить, на об-
щих соораниях выступить пока
не приходилось.

— А вашим коллегам, това-
рищам по работе?

— Знаете ли, у нас на обще-
министерских собраниях кан-то
не принято давать слово рядр- .
иым сотрудницам. Выступают ,
чаще секретари партбюро, зам-
министра, руководители глаи-
нов, отделов, в общем, началь-
ство...

Как убелился, мои собесед-
ники пнолне могли обойтись
пел слова «чаще*. Удивитель-
но, но факт: за два последних
года среди участников прений
па общеминистерских партсо-
браниях не было человека, ко-
торый бы занимал должность
ниже заместителя начальника
отдела.

Пытаясь разобраться, поче-
му так происходит, столкнул-
ся вот с какой точкой зрения:
мол, компетентно судить о
проблемах отрасли, выноси-
мых на обще мини сто рек и с
партсобрании, может лишь че-
ловек, владеющий обобщенны-
ми данными. Вот так... Но
ведь не вызывает же ни у ко-
го сомнении целесообразность
ныступлении рядовых комму-
ниста-рабочего, коммуниста-
инженера на заводском парт-
собрании. Тогда почему мол-
чит на подобном собрании в
споен организации рядовой
коммунист-управленец?

А между тем ему есть что
сказать. Те же Кузнецова и
Мачупш, разговорившись,
«накидали* в мой блокнот не-
мало волнующих вопросов,
среди которых и принципы
подбора кадров в аппарат ми-
нистерства, и проблема сни-
жения престижности труда ми-
нистерского работника, и сте-
пень оптимальности распре-
деления со:*лапаемых мощно-
стей Мшшектротехнрома по
регионам страны, и недоста-
ток современных средств орг-
техники, механизации и авто-
матизации труда управлен-
цеп...

Заставляют задуматься и
некоторые решения парткома.

Снажем, странно выглядит
*'О постановление по отчету
заместителя министра Л. Слф-
ронкова, доложившего об оргл-
ннэлторсиой работе по совер-
шенствованию внешнеэкономи-
ческой деятельности отрасли.
Признавая, что многие вопросы
о этой сфере остаются нере-
шенными из-за недостаточной
требовательности и настойчи-
вости заместителя министра,
партком том не менее ограни-
чился лишь пресловутым «оза-
длчиванием». Причем я самой
общей форме. И даже не само-
ю Сафронноиа, а в целом ком-
мунистов доброго десятка под-
разделении министерства.

Нлпротнл, и постановлении
Парткома по отчету заместите-
ля министра Н. Галева о его
рукоиодстве работами, связан-
ными с развитием Московского
метро, оценки длны вроде бы
Достаточно четкие. Но ному?
Отмечая, что обязательства от-
расли перед строителями и экс-
"лултлционнинами мотро аы-
попнпютсп неудовлетворитель-
но, партком строго предупреж-
дает... диух руководителей Глав-
тнжэлентромаша, указыилет на
пассивность одному иэ замести-
телей начальника управления
технологического оборудования
и оснастки. Вопрос же об от-
ветственности коммуниста Га-
ле в.1 остается открытым.

А вот обсуждая нарушения
при сдаче и .'жеплуатапию
мощностей на Черкасском за-
воде специального технологи-
чепкогп оборудовании, парт-
ком объявил взыскания, в том

числе и с занесением в учет-
ную карточку, целому ряду
руководителей.

Не смею категорически
утверждать, что заслуживали
неких взысканий также Саф-
ронков и Галев. Тем не менее
спросим: почему результаты
деятельности одних получают
на заседании парткома вполне
однозначную и взыскательную
оценку, а других—нет?

Долго ответ искать не при-
шлось. Выяснилось, что ситуа-
ция на Черкасском заводе еще
до вмешательства парткома
министерства получила долж-
ную оценку в Комитете Пар-
тийного Контроля при ЦК
КПСС.

Вряд ли удавшимся можно
считать и такой эпизод. В мае
прошлого года на общемини-
стерское партийное собрание
были вынесены отчеты сразу
пятерых коммунистов-руко-
водителей. Разговор, как и
следовало ожидать, получился
доволыю беглый. Отсюда и
постановление. Читаешь его —
и не можешь понять, какую
же все-таки цель оно пресле-
довало: выявить степень эф-
фективности работы каждого
из отчитавшихся или только
зафиксировать многочислен-
ные проблемы. Достаточно
сказать, что в постановлении
фигурирует около 30 (I) фа-
милий коммунистов аппарата
и подразделений министерства.

Вот и получается, что кри
тики звучит вроде немало, од-
нако далеко не всегда она по-
лучает логическое, четкое и
демократичное завершение в
оценках.

•За спиной
директора

На одном из собрании ком-
мунистов Мин.члектроте.хпро-
ма приводился такой факт.
Пожелав наладить производ-
ство электролобзиков, руково-
дитель подведомственного
предприятия начал реализацию
замысла с того, что направил
и министерство письмо с
41р*,сь|(1П;.. подыскать ирплич-
1гев конструкторское бюро, ко-
торое разработало бы иско-
мую модель.

— Откуда столько ижди-
венчества? — с возмущением
спрашивал на том соорапии
заместитель министра К). Ни-
китин, которому было адресо-
вано злополучное послание.

Косвенный ответ содержит-
ся в выступлении того же Ни-
китина на дру 1х>м партии ном
собрании. Говоря о необходи-
мости перестройки мышления,
он отметил:

— Решение наших задач
зависит во многом от того, на-
сколько те идеи, которыми
прониклись мы, доходят до
директора, инженера, бригады.
Успех будет только тогда, ко-
гда вся цепочка сверху дони-
зу будет пронизана одной тех-
нической идеологией.

Что ж, насчет единства все
верно. Однако возникает во-
прос, какую именно идеоло-
гию исповедует «верх*, то
есть министерство, его парт-
ком во взаимоотношениях со
своими подразделениями. Ой
ратнмея к фактам.

ВКЛЮЧИВШИСЬ Л ЭКОНОМИЧЕ-
СКИЙ эксперимент, улап-уд;1Н-
скин заиод «Электромашина»
добился стопроцентной постав-
ки продукции по договорам в
1984 году и лишь сонсем не-
много не дотянул до заветно-
го рубежа через год. Заметно
возросла производительность
труда, снизилась себестои-
мость, ускорилось освоение
новых электродвигателей.

Улучшился морально-психо-
логический климат в цехах и
службах, поскольку люди убе-
дились, что при хорошей ра-
боте молено и хорошо зарабо-
тать.

Слоном, к началу премилого
года коллектив бил па лодъ-
еме. Но кот'да годопая п рп -
грамма была уже утверждена
н принята к исполнению, из
Глав;»лектромаша, в состав ко-
торого входит завод, последо-
вало абсолютно не подкреп-
ленное материально-техниче-
скими ресурсами и прочим
обеспечением дополнительное
задание: увеличить производ-
ство электродвигателей на
1.050 штук. Зльодчпнс пришли
в отчаяние. Но ни протестую-
щие депеши и звонки дирек-
тора, пи его встречи в Москве
с руководителями глинка и
министерства действия не во-
зымели.

— Действительно. всем, •
том числе и мне, с самого на-
чал.1 было ясно, что улднудзн-
цы не смогут осилить тлнаг но-
лнчестио диигателеи,— подтвер-
ждает начальник Глаодлонтро-
маш.1 А. Влндышсп.— Но что
мы могли поделать? Ведь за-
поздалое треОооание увеличить
их выпуск — не наша прияоть.
Было соотоетстиующрр ПИСЬМО
ИЗ Госснаба СССР

— А «слн бы тогда асе же
отмазаться принять »ю заындо-
мо невыполнимо* задание? —
спрашиваю у начальника шав-
ка.

Он смотрит на меня снисхо-
дительно:

— Существует государствен-
ная дисциплина, мы обязаны
были подчиниться...

— И все-таки?

— Нас бы наназали.
После неноторого раздумья

А. Вандышев высказывает пред-
положение:

— Если бы директор «Элек-
тромашины» был поактивнее •
той ситуации... Вот есть у ;,ас
в Ярославле такой генераль-
ный директор Ахунов, так тот
бы наверняка повыше пошел,
но добился бы своего.

Странная логика. Выходит,
что директор тем лучше, чем
энергичнее он обивает пороги
не только министерские, но и
других центральных хозяйст-
венных органов? Почему бы
тогда, более года назад, не
вмешаться в конфликт партор-
ганизации главка, возможно,
и парткому министерства? По-
чему, наконец, коммунисты
Госснаба остались в стороне
от этого серьезного наруше-
ния принципов эксперимента?

Попыток всерьез разобрать-
ся в ситуации не было. А ка-
ков итог? Даже запоздалая
корректировка в сторону
уменьшения, к которой в кон-
це концов вынуждены были
прибегнуть, не спасла завод,
растерявший в ходе конфлик-
та п реи мущества, завоеван-
ные в эксперименте,— план
прошлого года оказался зава-
ленным.

И это далеко не единствен-
ный случай, когда министер-
ство и его главки не сумели
разрешить те или иные конк-
ретные проблемы, противоре-
чия на местах, а партком и
партийные организации Мнн-
;псктротехпрома оставались в
стороне.

Например, по год и не два
лихорадит серпуховским за-
нод «Конденсатор*. Для ока-
зания помощи туда бессчет-
ное количество ран выезжали
отнетстнеппые работники ми-
нистерства, включая замести-
телей министра. По результа-
там их поездок регулярно со-
ставлялись протоколы, где
расписывалось, кто и что дол-
жен сделать для исправления
положения. Но невелика цена
:>тнм бумагам, если, как и
прежде, требования, поруче-
ния, содержащиеся в них, ос-
тавались невыполненными. По-
чему? Задался этим вопросом
партком лишь после настоя-
тельной просьбы Московского
обкома партии призвать к от-
ветстиенности тех, чьими ви-
зами и подписями пестрят
протоколы.

Также лишь после вмеша-
тельства местных партийных
органов, на сей раз Ставро-
польских горкома и крайкома
партии, удалось приостано-
вить запуск п производство
электроприводов, новых лишь
по на.шаиню- С самого начала
внедрения этого изделия иа
заводе «Электроавтоматика*
его инженеры и рабочие обра-
щали внимание разработчиков,
специалистов Гланзлектроап-
парата и министерства на
серьезные недостатки модели,

И что же? Упрямые попыт-
ки навязать за водна нам вы-
пуск по сути отсталой тех-
ники не смогла остановить да-
же резкая критика на крае-
вой конференции коммуни-
стов Ставрополья, где высту-
пил бригадир «Электроавтома-
тики *• Н. Сслюкоп. И в план
первого квартала 1 <>87 года
злводу был таки кключем вы-
пуск первой тысячи «нопи-
нок*. Лишь совсем недавно
победил здравый смысл.

О каком «единстве в техни-
ческой идеологии> можно не-
сти речь, если в министерстве
еще не отрешились от попы-
ток перекладывать свои функ-
ции, спою ответственность на
предприятия? Вот где есть все
резоны гораздо Польше употре-
бить силу партийного влияния.

О

- - Вступив в пятилетку с
хорошим заделом и (оочвшись
позитивных сдвигов п 1986 го
ду, год нынешний мы ннчнлн
со сбоями, - шпорит министр
электротехнической промыш-
ленности О. Анфимов.— Пла-
ны первых месяцев оказа-
лись 1К'ныполненными. Менее
»с с го мы склонны кивать на
объективные причины. Сего-
дня, как никогда, важно под-
нить организаторскую роль
штаба отрасли, добиться не-
пременного выполнения прини-
маемых решений, отказаться
от декларативности н ядиили-
стриринания, смелее- брать на
пои ответственность за про-
ходимые преобразования. Во
1иех этих делах без поддерж-
ки партком.), всех коммуни-
ст*)» мам не обойтись.

Нрав министр: сегодня -
время орать на себя ответст-
венность полной мерой. Ведь
курс на расширение самостоя-
тельности предприятий вовсе
ис означает, что работники
штаба отрасли теперь вправе
УМЫТЬ руки, отмахнуться от
насущных проблем. Речь,
разумеется, не о подмене ру-
ководителей предприятий, а о
гоздании максимально благо-
приятных условий для их ра
Поты. Нот яп это ответствен-
ность управленцев должна не
снижаться, а, напротив,- воз
ристать.

А. ЖДАНОВ.

^ПОДРОБНОСТИ-.

На льдине по океану
Всего два недели прошло со дня подъема Государственного флага

СССР на новой дрейфующей научно-исследовательской станции «Се-
верный полюс-29», высаженной на льдину ы 800 северной широты
в море Лаптевых. Коллектив полярников продолжает строительные
работы, ведет наладку и установку научной аппаратуры.

В предельно сжатые сроки во льду был выдолблен ледник, иуда
положили все мясные продукты. Завершено строительство нают-ком-
пании, где смогут размещаться в часы досуга для просмотра кино-
фильмов или телепередач все двадцать шесть полярников. Надо ска-
зать, что за всю историю дрейфующих станций СП-29 по своему гео-
графическому положению единственная, которая находится а зоне
приема программ Центрального телевидения по системе «Орвита-3».

На с н и м к а х : ветеран Арктики начальник СП-29 Валерий Лу-
кин; раскололась льдина, на ее осиолне осталась часть горючего!
лайна-медвежатница Вега — большая лакомив, днисонские авиаторы
А. Мохов и В. Бганцев угощают любимицу полярников галетами.

В. ВОЛКОВ.
Море Лаптевых—Москва. Фото автора.

Перед сессией

Верховного

Совета СССР
В связи с предстоящей седьмой

сессией Верховного Совета СССР
одиннадцатого созыва 23 июня в
Кремле состоялось заседание со-
вместной депутатской подготови-
тельной комиссии. В нее вошли
члены постоянных комиссий Со-
вета Союза и Совета Националь-
ностей Верховного Совета СССР—
планово-бюджетных, законода-
тельных предположений и других.
Обсужден вопрос «0 перестройке
управления народным хозяйством
на современном этапе экономиче-
ского разлития страны». По по-
ручению правительства СССР с
докладом выступил заместитель
председателя Комиссии по совср-
шенстпонанню управления, плани-
рования и хозяйственного меха-
низма, первый заместитель пред-
седателя Госплана СССР С. А. Си-
тарям.

На заседании ппра:юпаиы депу-
татские рабочие группы по пред-
варительному рассмотрению про-
екта Закона СССР п государст-
венном предприятии (объеди-
нении), других материалов,свя-
занных с перестройкой управ-
ления ня родным хозяйством,
представленных Советом Мини-
стров СССР.

В работе заседания принял уча-
стие кандидат в члены Политбю-
ро ЦК КПСС, первый ламеститсль
Пред сиди 1чм» Президиума Верхов-
ного Сонета СССР П. Н. Демнчеи.

(ТАСС).

Запущен спутник
113 щпнл 19К7 Г1),1.1 в Советском

("шопе осуществлен запуск ис-
кусственного спутника Земли
йКт-мос-1861».

Спутник предназначен для ра-
боты в составе космической на-
нигационной системы, созданной
в целях определения местона-
хождения судов морского и ры-
Гюловиого флотов Советского
С.мюла в любой точке Мирового
океана.

Спутник выведен на орбиту с
параметрам»:

— начальный период обраще-
ния — 105 минут;

— максимальное расстояние от
ппнерхнпсти Земли (в апогее) —
1.01ч километров;

- минимальное расстояние от
поверхности Земли (в перигее) —
ЯП5 километров;

— - наклонение орбиты — 83
градуса.

На спутнике «Космос-ШИ»
установлена также аппаратура,
ра.1[)абогаш1.1Я радиолюшггелямл-
коиггруктпрами ДОСААФ СССР
для обеспечения любительской
радиосвязи к проведения экспе-
риментов в научных и учебных
ЦОЛИХ.

Бортовые системы спутника
работают но[мчалыю. Координа-
ционно-вычислительный центр и
ириемно-командиые пункты
ДОСААФ СССР ведут обработку
поступающей информации.

(ТАСС).

Медаль —
ученому

Тысяча долларов — таков
очередной взнос в Совет-
ский фонд мира академика
Академии медицински! наук
СССР директора Института
общей реаниматологии В. А.
Неговсного. Эти деньги—го-
норар за лекцию, прочитан-
ную ид международном
симпозиуме реаниматоло-
гов, состоявшемся в Питс-
бурге (США).

Профессор Неговский —
один мл тех, кто более четвер-
ти века назад стоял у истоком
создания Фонда мира. Ему —
врачу и ученому, посвятивше-
му себя возвращению людей
к жизни, создателю отечест-
венной школы реаниматоло-
гии,— всегда была особенно
ненавистна мысль о том, что
люди могут погибать елмым
неестественным образом — не
войне. Вот почему уже в те-
чение многих лет все гонора-
ры за публикацию научных
трудов В. А. Неговскмй пере-
дает в Советский фонд мире.

К наградим В. А. Негоаского
теперь добавилась еще одна —
золотая медапь Советского
фонда мира.

С, ХАНЖИН.

В п о т о к е
«плановых единиц»

*Беларусьфильм*: сегодня и завтра
«Хозрасчет», -«базовая мо-

дель», «перестройка» — эти
слова сегодня часто можно
услышать на киностудии <Бе-
ларусьфильм*. Они звучат с
трибун партийных собраний,
творческих конференций, на
заседаниях худсоветов... Сту-
дия бурлит, студия живет завт-
рашним днем. И вот тут-то
порой и закрадывается трево-
га: как бы ожидания, связан-
ные с переходом иа новую мо-
ден, кинематографа, не ото-
двинули на задний план день
нынешний, как бы в планах о
завтрашнем дне не просмот-
реть... сам :>тот завтрашний
день. Ибо никакая перестрой-
ка производства не даст
эффекта без перестройки
мышления художника, без
поиска им новых тем, конф-
ликтов, героев, рожденных на-
шим временем.

Об этом еще раз напомнил
завершившийся недавно смотр-
конкурс работ «Бсларусь-
фнльма*, на котором были
представлены ленты, создан-
ные студией в прошлом году,
а значит, выходящие в лти ме-
сяцы на экраны страны. Увы,
большинство картин (останов-
люсь только на игровом ки-
но) можно без всяких оговорок
отнести к произведениям про-
ходным, средним, а то и от-
кровенно слабым, сделанным
на использовании отживших
шаблонов, отработанных схем.

В частности, трудно понять,
что побудило молодого режис-
сера Н. Лукьянова взяться за
постановку фильма «Не за-
будьте выключить телевизор»
по сценарию А. Инина и
10. Воловича. Да, есть в
картине определенная куль-
тура режиссерского почерка,
есть элегантность и даже ще-
гольство операторского «пись-
ма», есть свобода актер-
ской импровизации... Нет толь-
ко главного — мысли. Расска-
зывая историю о том, как ше-
стилетний мальчик, проводя у
телевизора по многу часов, ут-
рачивает чувство реальности
и «записывает» себе в папы
теледиктора, ведущего «Вечер-
нюю сказку», авторы не за-
мечают, что и сами отрывают-
ся постепенно от всякой реаль-
ности... «Фильм исследует
серьезное социальное и нравст-
венное явление, связанное с
феноменом телевидения»,—
аи какие высокоинтеллек-
туальные горизонты обещает
зрителям рекламная аннота-
ция. На самом же деле с экра-
на преподносится старательно
разыгранный актерами алек-
дот, основанный на том, что
главная героиня фильма Са-
ша - временная няня юного
фантазера — с энергией, до-
стойной лучшего применения,
начинает преследовать мшшо-
п> отца... В итоге предполагае-
мая сложность раздумий о
воспитании детей, о пеобходи-
мости вслушиваться в малень-
кого человека подменяется в
фильме серией «лирических»
недоразумений, комедийных
аттракционов, множенных
реприз.

Михаил Светлов писал ког-
да то, что некоторые поэты на-
поминают ему паровозы, у ко-
торых энергия уходит ие на
движение, а на свистки... Эти
«свистки» чудились то и дело
на просмотрах картин, в кото-

рых движение сюжета, иыель
нередко подменялись то внеш-
ней динамикой, то монтажной
лихостью, то броским, ново-
модным приемом.- Показате-
лен в этом смысле фильм
«Экзамен на директора» (ре-
жиссер А. Ефремов, сценарий
В. Бутромеева и Е. Митько),
привлекающий попыткой —
пусть скромной — говорить о
том, что волнует сегодня всех:
об изгнании формализма из
разных сфер нашей жизни, о
путях реформы школы, систе-
мы образования. Начинается
фильм с лукавой, немного иро-
ничной интонации, как бы на-
меренно снижающей серьез-
ность предстоящего разговора.
Завоевав симпатии к главному
герою — молодому директору
школы, восстающему против
липовых отчетов, процентома-
нии, режиссер затем словно
утрачивает доверие к самому
себе, к заявленным проблемам,
избранной манере разговора.
Он вводит в сюжет прием
«фильма в фильме»: на экра-
не появляется изображение
съемочной площадки, на кото-
рой постановщик обсуждает с
актерами правомерность за-
планированного сценарием фи-
нала. Ломается логика разви-
тия авторской мысли, несет
потери надолго исчезающий с
экрана главный герой, теряет-
ся своеобразие с таким тру-
дом найденного стиля.

Почему стали возможны эти
иолуудачи, ведь режиссерам
не откажешь в изобретательно-
сти, фантазии? Думаю, что
камнем преткновения стало
низкое качество сценариев, от-
сюда — попытка преодолеть
недосказанное в литературе с
помощью всевозможных фор-
мальных ходов.

Нельзя считать нормальным
такое положение вещей, когда
большинство запускаемых сце-
нариев изначально не несет в
сеое крупной идеи. Так, в те-
левизионной картине «Личный
интерес*- (режиссер С Сычев,
интор сценария Ф. Конев) би-
тые две серии герои с умным
видом толкутся вокруг вопроса,
стоит или не стоит объединять
дна колхоза в один... В карти-
не «Полет в страну чудовищ»
(режиссер В. Бычков, сцена-
рий В. Голованова) драматур-
гия заменена наворотом безо-
становочно сменяющихся со-
бытий...

Конечно, проблему сценар-
ного «портфеля» не решишь в
один день. В республике чуть
больше десятка действующих
кинодраматургов, они, разу-
меется, не в силах обеспечить
белорусское кино полновес-
ными сценариями. Отсюда - -
невольная ставка на «заез-
жих* авторов, которые, увы,
нередко предлагают сценарии,
отклоненные другими студия-
ми... Что же, получается замк-
нутый круг? Нет. В Белорус-
сии сущестиует высококласс-
ная литература, многие про-
изведения которой не экранн-
зировшш до сих пор. Какие
неисчерпаемые резервы здесь
таятся...

Тревожит, что начинающие
режиссеры входят в кино без
кровной, выношенной темы,
бел своего взгляда на жизнь,
на искусство. Пока ведущие
режиссеры белорусского ки-
но — В. Туров и И. Добролю-

бов, В. Рыбарев и В. Рубиичик,
Б. Степанов и Л. Нечаев —
снимают очередные картины,
вынашивают новые замыслы,
их менее требовательные кол-
леги зачастую поспешно и не-
разборчиво соглашаются на
первую попавшуюся постанов-
ку.

И здесь нужно сказать вот о
чем. На «Беларусьфильме»
нет «проблемы дебюта», кото-
рая с такой остротой стоит на
многих студиях страны. До-
ступность постановки, отсутст-
вие творческой конкуренции,
возможность вновь и вновь вы-
ходить на съемочную площад-
ку, даже если до этого была
завалена не одна картина,—
вот питательная среда для по-
явления серых лент, которыми
так богат оказался нынешний
репертуар «Беларусьфнльма».
И здесь руководству студии,
Госкино БССР, творческого
союза предстоит проявлять
больше настойчивости как в
поиске молодых перспектив-
ных режиссеров, так и в со-
здании условий, при которых
дельцам от искусства не най-
дется больше места в павильо-
нах студии.

С другой стороны, уже се-
годня, сейчас нужно уметь бе-
режно относиться к тому ново-
му, талантливому, что проби-
вает себе дорогу в сером пото-
ке «плановых единиц». Н в
этом смысле особого разгово-
ра заслуживает дебют в игро-
вом кино известного режиссе-
ра-документалиста В. Дашука,
поставившего по своему сце-
нарию фильм «Двое на остро-
ве слез». Десять лет назад на-
писал Дашук сценарий этого
фильма, и все эти годы у пего
ушли на «пробивание» своего
замысла по различным каби-
нетам и инстанциям. Но и с
получением права на поста-
новку мытарства опытного ма-
стера не кончились. Бесконеч-
ные требования поправок, пе-
ределок, своевольное «мне не
нравится», произносимое на
обсуждении отснятого материа-
ла, — через все это прошел ре-
жиссер, прежде чем закончил
картину. Но самое трудное
ждало его впереди... Худсовет
чВеларусьфильма» не принял
картину, обвинив режиссера во
всех мыслимых и немыслимых
фехах. Понадобилось вмеша-
тельство Госкино СССР, одоб-
рение зрителей на обществен-
ном просмотре, потребовалось
мнение кинокритиков и секре-
тарей Союза кинематографи-
стов СССР, чтобы лента по-
степенно завоевала «права
гражданства».

Вряд ли можно считать эту
картину безупречной: в ней
есть н просчеты вкуса, и
драматургические неровно-
сти. Но в фильме присут-
ствует главное: боль и граж-
данская позиция. Автор вскры-
вает социальную болезнь,
имя которой - разрушение се-
мей, распад родовых связей.
Камера вглядывается в судьбы
одиноких, нравственно оскоп-
ленных людей, которые подме-
нили любовь сожительством,
духовную общность — физи-
ческой близостью, трудную от-
ветственность за своих родив-
шихся и неродившихся де-
тей - сиюминутными удоволь-
ствиями. Эти судьбы, образу-
ющие своеобразные микросю-

жеты, словно кольца на срезе
дерева, рассказывают о той
опасной эволюции обществен-
ной морали, которая сделала
возможным столь массовый •
зачастую безответственный
распад семей, наблюдаемый
нами в последние десятилетия.
Картина эта вызывает и еще
наверняка вызовет споры. Не
все и не для всех в ней прием-
лемо, по само направление
поиска режиссера стоит под-
держать.

Высшей точкой минувшего
киногода стал фильм «Знак
беды», созданный по одно-
именной повести Василя Бы-
кова. Вслед за повестью, удо-
стоенной Ленинской премии,
режиссер М. Пташук, сцена-
ристы Е. Григорьев, О. Ни-
кич с новой глубиной и ост-
ротой социального зрения
вглядываются в сложный пласт
нашей истории — тридцатые-
сороковые годы, ставшие пере-
ломными для судеб страны. С
большой психологической мо-
щью в фильме исследованы
два народных характера, жиз-
ненный путь которых вместил
много испытании, трудностей,
то и дело обрушивающихся
на их маленький хутор...

Эта лента, поднимающая,
казалось бы, на локальном
материале такие понятия, как
«народ», «правда», «власть»,
«история», принадлежит к
безусловным достижениям со-
временного белорусского кино,
становясь в один ряд с этап-
ными фильмами — «Люди на
болоте», «У войны не жен-
ское лицо», «Свидетель»,
«Иди и смотри». И тем более
удивительно, что «Знак беды»
тоже ждала непростая судьба.

Почему же подлинно нова-
торские произведения, кото-
рые могли родиться только се-
годня, так трудно пробивают
себе дорогу на экран? Поче-
му серость еще преобладает
в потоке продукции «Бсларусь-
фильма»? Почему две-три
картины (к удачам минувше-
го года стоит отнести и лен-
ту «Год сорок первый» В. Ни-
кифорова из телевизионного
цикла «Государственная грани-
ца», работа над которым еще
продолжается) по уровню ма-
стерства, но глубине затраги-
ваемых проблем сильно возвы-
шаются над фильмами-аутсай-
дерами? Почему среди один-
надцати лент только одна опи-
рается ва подлинные завоева-
ния современной белорусской
прозы? Почему в планах сту-
дни на ближайшие годы вновь
много случайных тем, много
постановок, доверенных режис-
серам, уже не раз доказавшим
свою профессиональную бес-
помощность? ЭТИ вопросы, уве-
рен, нельзя брать с собой в
завтра...

В самое последнее время си-
туация в белорусском кино
наконец сдвинулась «с мерт-
вой точки». Активнее стал
вторгаться в творческий про-
цесс секретариат союза. К ру-
ководству студией пришел но-
вый директор, встретивший
поддержку в коллективе. Про-
блемам белорусского кино бы-
ла посвящена встреча масте-
ров экрана в ЦК КПБ. Все это
позволяет надеяться, что «но-
вый день» белорусского кино
еще наступит.

Леонид ПАВЛЮЧИК.

ПОСЛЕ К Р И Т И К И

«Сошел моряк на берег...»
Бюро Мурманскою пиком.) КПСС рассмот-

рели корреспонденцию «Сошел моряк на бе-
рег...», опунлнкованную в «Правде» \2 мар-
та, и отметило, что в мен правильно под-
вергнуты критике недостатки в работе Дома
междурейсового отдыха моряков (ДМО).

Сообщаем редакции, что :<а время, прошед-
шее после опубликования статьи, плита за
проживание моряков • этом доме уменьшена
на 50 процентов, часть расходов приняли
на себя предприятия отрасли, освобождено
шесть номеров, запитых под вспомогатель-
ные помещения, изменен режим работы сто-

ловой н буфетов, упорядочен проход в го-
стиницу родственников и друзей, отменена
плата за некоторые бытовые услуги.

Руководителям объединения «Севрыба» и
тралового флота, обкома отраслевого проф-
союза тт. Каргину, Евграфову, Хайречу пред-
ложено до конца текущего года разработать
и осуществить меры по коренному улучше-
нию обслуживании моряков на берегу.

Ьюро обкома КПСС строго указало началь-
нику тралового флота Л. Евграфову и пред-
седателю профсоюзного комитета флота
В. Алексееву па плохом контроль за работой

Дома междурейсового отдыха, а заместителя
председатели облрыболовпотребсокпа В. Се-
менова предупредило о персональной ответ-
ственности за наведение порядка в обще-
ственном питании. Директору ДМО О. Окип-
ко объявлен выговор по административной
линии.

Мурманскому горкому КПСС (т. Щербаев)
и горисполкому (т. Горячкин) предложено
усилить внимание к организации отдыха,
культурного и бытового обслуживания моря-
ков на берегу, повысить требовательность к
партийным и профсоюзным комитетам и хо-
зяйственным руководителям флотов за свое-
временное решение социальных проблем •
главной отрасли города.

В. ПТИЦЫН,
Первый секретарь

Мурманского обкома КПСС
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23 июня правительство
СССР дало завтрак в честь
партийно - правительственной
делегации ГДР.

С советской стороны на нем
были товарищи Рыжков Н. И.,
Зайхов Л. Н., Слюньков Н. Н.,
Талызин Н. В., заместители
Председателя Совета Минист-
ров СССР, министры СССР,

председатели государственных
комитетов СССР,! ответствен-
ные работники ЦК КПСС и
МИД СССР.

На завтраке с речью вы-
ступил член Политбюро ЦК
КПСС, Председатель Совета
Министров СССР Н. И. Рыж-
ков.

Речь товарища
РЫЖКОВА Н. И.

От имени Центрального Ко-
митета КПСС и Советского
правительства, сказал он, сер-
дечно приветствую партийно-
правительственную делегацию
Германской Демократической
Республики, товарищей Вил-
ли Штофа, Гюнтера Миттага,
Гюнтера Кляйбера и всех дру-
гих товарищей, входящих в
состав делегации и принимаю-
щих участие в нашей встрече.

Наверное, не так уж много
найдется в мире стран, сотруд-
ничество между которыми
имело бы столь глубокий, раз-
носторонний и динамичный
характер, как между Совет-
ским Союзом и Германской
Демократической Республи-
кой. В основе этого — наша
общая принадлежность к со-
дружеству государств, поли-
тический курс и практическая
деятельность которых опреде-
ляются идеалами социализма
и мира.

Приверженность этим идеа-
лам была вновь продемонст-
рирована на недавнем совеща-
нии Политического кон-
сультативного комитета го-
сударств — участников Вар-
шавского Договора, состояв-
шемся в столице ГДР. В май-
ские дни из Берлина, отме-
чающего в этом году свое 750-
летие, на весь мир прозвуча-
ли важные конструктивные
предложения, направленные
на устранение ядерной угро-
зы, на решение ключевых воп-
росов разоружения и между-
народной безопасности.

Естественно, что масштаб-
ность задач, стоящих перед
нами в современных условиях,
высокие цели, поставленные
XXVII съездом КПСС и XI
съездом СЕПГ, предъявляют
серьезные требования и к ор-
ганизации сотрудничества
между нашими странами. Об
этом, как известно, шла речь
на встрече Михаила Сергее-
вича Горбачева в Эриха Хо-
неккера в Берлине во время
совещания ПКК. На ней были
рассмотрены вопроси двусто-
роннего сотрудничества в по-
литической, лкономической и
других областях, было при-
знано необходимым придать
динамизм внедрению новых
форм сотрудничества, чтобы
открыть широкие возможности
для развития кооперации в
области производства, науки
и техники, способствовать ре-
шению крупных задач эконо-
мического, социального и
культурного строительства в
обеих странах.

Как было условлено в Бер-
лине, на состоявшихся сего-
дня переговорах подробно
рассмотрен весь комплекс
этих вопросов.

Сегодняшний обмен мнения-
ми, работа, которую ми про-
вели, были посвящены практи-
ческим делам, как повседнев-
ным, так и перспективным, но
жизненно важным для разви-
тия наших экономических от-
ношений. Это — вопросы раз-
пития торговли, высокий уро-
вень которой говорит о ее зна-
чении для обеих стран. Это-
вопросы научно-технического
сотрудничества, прежде всего
в приоритетных областях, оп-
ределяющих завтрашний день
промышленности, науки,

культуры.
На эти темы мы говорим не

впервые. Обращение к ним за-
кономерно, так как экономи-
ка, наука и техника всегда
были решающими областями
борьбы за социализм. Осозна-
вая огромную ответственность,
вытекающую из этого, мы
стремимся сделать наше эко-
номическое и научно-техниче-
ское сотрулннчестно макси-
мально эффективным по ре-
зультатам, с тем чтобы оно
еще лучше служило подъему
социалистического народного
хозяйства, материального бла-
госостояния пародов, укрепле-
нию мировых позиции социа-
лизма.

Все это требует по-новому
осмыслить роль и значение че-
ловеческого фактора, челове-
ческих отношении. Для углуб-
ления плодотворного экономи-
ческого и научно-техническо-
го сотрудничества СССР и
ГДР необходимо неуклонное
развитие широких производст-
венных связей. Все острее ста-
вятся жизнью вопросы со-
циально-.'жоношческой ин-
теграции.

Закономерно потому, что в
содружестве социалистиче-
ских государств на передний
план выдвинулись вопросы
использования нопых форм
сотру дничестна, способных
обеспечить высокий уроиснь
взаимодействия, отвечающий
новым задачам, поставленным
братскими партиями. Суть
этих форм заключается преж-
де всего и более глубоком, ор-
гашпеском включении социа-
листических производствен-
пых, научных, творческих
коллективов и процесс взаим-
ного сотрудничества. Естест-
венно, что такие связи, заро-
дившись и развиваясь на со-

циалистической основе, долж-
ны гарантировать участвую-
щим сторонам полное равенст-
во, глубокий учет взаимных
интересов, дух творчества и
коллективизма.

И здесь наши страны начи-
нают работать не на пустом
месте. Есть для этого фун-
дамент, есть опыт. Ведь в
сфере экономического и науч-
но-технического сотрудниче-
ства у нас уже в течение ря-
да лет шел активный поиск
его новых форм и методов,
многие задачи технического
прогресса в промышленности
решались скоординированно.
Объединяя усилия, мы вели
реконструкцию однопрофиль-
ных заводов на базе совмест-
но разработанной новейшей
технологии. И таких примеров
немало.

Сейчас, когда в Советском
Союзе под воздействием реше-
ний январского Пленума ЦК
КПСС усилился процесс рево-
люционного обновления, когда
в ходе перестройки, ускорения
и демократизации утверди-
лась новая атмосфера, благо-
приятствующая полному рас-
крытию творческого потенциа-
ла социалистического обще-

ства, новые возможности от-
крываются и для нашего со-
трудничества. Их претворение
в жизнь требует интенсивной
совместной работы, поиска не-
ординарных, новаторских ре-
шений, организованности ж
настойчивости.

Достижение нового качест-
венного уровня нашего со-
трудничества мы непосредст-
венно связываем и с коренной
перестройкой управления со-
ветской экономикой. Этот кар-
динальный вопрос будет рас-
смотрен на предстоящем Пле-
нуме Центрального Комитета
нашей партии, решения кото-
рого должны обеспечить пере-
ход всего народного хозяйст-
ва страны на новую целост-
ную систему управления.

В Советском Союзе высоко
ценят сложившиеся у вас от-
ношения дружбы, нерушимого
союза и братского сотрудни-
чества с Германской Демокра-
тической Республикой, Социа-
листической единой партией
Германии. Мы многому учим-
ся друг у друга, обмениваем-
ся опытом работы во всех
сферах общественной жизни,
стремимся сделать все воз-
можное, чтобы народы обеих
стран полнее ощущали ре-
зультаты нашего сотрудниче-
ства.

В заключение Н. И. Рыж-
ков пожелал дорогим немец-
ким друзьям, коммунистам и
всем трудящимся ГДР боль-
ших успехов в дальнейшем
строительстве развитого со-
циалистического общества, в
укреплении братских связей
между обеими странами.

•о
Затем с речью выступил

члеи Политбюро ЦК СЕПГ,
Председатель Совета Минист-
ров ГДР Вилли Штоф.

ч ьР е
Вилл

товарища
и ШТОФА

Разрешите мне от имени де-
легации ЦК СЕПГ я Совета
Министров ГДР еще раз по-
благодарить за оказанный нам
дружеский прием в Москве,
сказал он, а Вас лично, доро-
гой товарищ Рыжков, за сер-
дечные слова в наш алрес.

Исходя из основополагаю-
щих договоренностей между
нашими генеральными секре-
тарями товарищами Эрихом
Хонеккером и Михаилом Гор-
бачевым, мы сегодня проде-
лали важную для наших пар-
тин, государств и народов ра-
боту и при этом, как и всегда
во время пребывания в вашей
стране, мы ощущаем сердечное
гостеприимство. Мы это оце-
ниваем как выражение брат-
ских связей и прочного боево-
го союза, который связывает
наши марксистско-ленински'.1

партии, Социалистическую
слиную партию Германии и
Коммунистическую партию
Советского Сою.ш. Они бази-
руются на обоснованном Марк-
сом, Энгельсом и Лениным
научном мировоззрении и на
наших общих целях в борьбе
за сохранение мира и социа-
лизм.

При лтом у нас имеется дав-
няя традиция, заложенная
Эрнстом Тельманом, которая
выдержала не одно испытание
и совместной борьбе немецких
антифашистов и советски х
коммунистов против нацист-
ского варварства.

Сегодня утром мы почтили
память героев, которые отда-
ли свои жи.иш во имя уничто-
жения фашистских агрессо-
ров, которые 4Ь лет тому
назад вероломно напали на
Страну Советов. После осво-
бождения от гитлеровского
фашизма, которое для наше-
го народа навсегда останется
в памяти, дружба с еонетским
народом стала кронным делом
всего народа ГДР. В :>том
большая заслуга Общества
германо-советский дружбы,
сорокалетний юбилей которого
мы отмечаем в :»ти дни.

Разрешите мне упомянуть
еще и то обстоятельство, что
и в нашей стране предстоящее
70-летие Великой Октябрь-
ской социалистический рево-
люции будет достойно отме-
чено как наш совместным
пралдшпе.

Наши государственные от-
ношения непрерывно ра.шииа-
ютси ни прочной основе Дого-
вора и дружбе, сотрудниче-
стве и взаимном помощи от
7 октября 1975 года.

С полным Ираном можно
отметить, что » ходе реализа-
ции решений XI съезда СЕПГ
и XXVII съезда КПСС со-
трудничество в наших обеих
странах достигло поной, Гюлее
высокой ступени в соотпетст-
1ШИ с общественным развити-
ем и международными требо-
ваниями.

Несколько дней назад 4 Й
пленум нашего Центрального
Комитета подвел итоги не-
укоснительной реализации
принятой XI съездом СН11Г
икиномической стратегии. Лри
лом была подкреплена реши
мост|> и впредь целенанраи-
лемно углублять братский со
ш с СССР и другими социа-
листическими странами.

Мы намерены нее пил нес ис-
пользовать присущие нашему
общественному строю преиму-
Щсстиа с тем, чтобы таким об-
разом вносить свой специфи-
ческий вклад в дело всесторон-
него укрепления мощи и меж-
дународной притматслыюй
силы социализма.

В лице принятых берлин-
ским совещанием Политиче-

ского консультативного ко-
митета Варшавского Договора
документов мы обладаем на-
дежным компасом в нашей со-
вместной борьбе за мир, имею-
щей решающее значение для
будущего человечества. Мы
целиком и полностью поддер-
живаем советские предложе-
ния по устранению всех видов
ядерного вооружения к 2000
году и вносим в это свой ак-
тивный вклад.

ЧаШа весов в борьбе за со-
хранение мира, безопасности и
равноправное международное
с отру дни честно будет тем
сильнее склоняться в нашу
сторону, чем значительнее бу-
дут успехи наших народных
хозяйств 'на благо наших на-
родов.

В истинном смысле слова
мы соревнуемся со временем.

Главное заключается в том,
чтобы путем достижения наи-
высших результатов в области
науки, техники и производ-
ства обеспечить такое поны -
шенис производительности
труда, которое необходимо
для динамичного экономиче-
ского роста. Это нам нужно
для того, чтобы постоянно уве-
личивать благосостояние паро-
да, укреплять способность со-
циализма соревноваться с ка-
питализмом и обеспечивать
оборонный потенциал, необхо-
димый для военной защиты на-
ших государств.

В этом смысле мы направ-
ляем вес силы на реализацию
крупных объектов будущего,
которые содержатся в Долго-
срочной программе развития
сотрудничества н области нау-
ки, техники и производства на
период до 2000 года. Тем са-
мым мы вносим наш общий
вклад в выполнение Комплекс-
ной программы стран - чле
нон СУВ.

Наши сегодняшние со не щ а
имя служили цели углубления
и еще более эффективного
формирования нашего взаимо-
действия в деле овладения на
умно техническим прогрессом
прежде всего п области разра
полей и использования ключе-
вых технологий.

Я умерен, что дальнейше1
объединение наших сил при
ведет к полым заметным ша-
гам в экономическом развитии
наших стран, в деле укрепле-
ния социализма. Тем самым
мы хотим выполнить т ре бона
нин нашею нремени.

Разрешите мне в заключе-
ние еще раз подчеркнуть:

вся наша деятельность слу-
жит делу

дальнейшего илодотвор
ного сотрудничества наших
марксистско-ленинских пар
тий,

-- укрепления нерушимой
германо советской дружбы.

В заключение В. Штоф по
желал советским товарищам и
друзьям новых успехов в тру
де и всего наилучшего в лич
ной жизни.

Речи были выслушаны <
вниманием и встречены аил о
днементами.

Завтрак прошел в теплой,
дружественной обета пинке.

О
I) :п"от же день делегация от

была и.1 Москиы и Ьер.шн.
На а.1{}[),1|)омс> ее ирииожа/п

тпплрищн Рыжков II. И., .Чай
кок . 1 . II., СIюнькон Н, Н , :ы
меститсчь Председателя Соне
та Министрои СССР А. К. Аи
тонов, посол С С С Р н ГД1 :

В. И. Кочемасов и другие офи-
циальные лица.

Среди провожавших был по
сол Г Д Р в СССР Г. Кеииг.

(ТАСС).

Д МИРА
и СЧАСТЬЯ НА ЗЕМЛЕ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Об этом будет идти речь на
конгрессе, подчеркнула Фрида
Браун. Мы отдадим должное
веси женщинам, вшщжатнва
которых направлена на осво-
бождение планеты от угрозы
•дерной войны.

ЗдесЫ собрались женщины
•з стран с различными соци-
альными системами, религия-
ми, проблемами, различными
надеждами и заботами. Но я
верю, что дискуссия на кон-
грессе покажет, что общего,
объединяющего у нас больше,
яем разногласий.

Конгресс дает возможность
вменяться мнениями, идеями,
эбсудить проблемы. Мы мо-

ем говорить, но давайте •
слушать. Все, кто хочет, полу-
чат возможность выступить.
Организация конгресса носит
гибкий характер. Его участни-
ки будут встречаться в ко-
миссиях, за круглыми стола-
ми, на собеседованиях. Мы
попытались учесть все пожела-
ния. Мы готовились к конгрес-
су более года. Провели кон-
:ультации с другими междуна-
родными организациями на
>сех континентах, с жетцина-

выступающими за охрану
окружающей среды, с миролю-
бивыми группами, органами
ООН. Это лишь часть более
50 дискуссий, которые имели

|есто в ходе подготовки. Ор-
ганизация форума такова, что
все вы будете чувствовать се-
бя, как дома. Хочу заверить
вас, что не будет никаких по-
пыток оказать на кого-то ка-
;ос-то влияние. Поэтому не
|удет никаких резолюции, до-

кументов, голосования. Наша
цель — предоставить как мож-
но больше времени для вы-
ступления участниц. Вы мо-
жете организовать и собствен-
ные диалоги, и неофициаль-
ные встречи.

На конгрессе уже представ-
лено 154 страны, 78 регио-
нальных международных орга-
низаций, присутствует 2.286

частниц, они еще продолжа-
ют прибывать. Ход дискуссий
и окончательный их результат
зависят от нас.

С приветственным словом к
участницам конгресса обра-
тился М. С. Горбачев. Речь
была выслушана с большим

ниманием и сопровождалась
аплодисментами.

Председательствующая Фри-
да Браун поблагодарила Гене-
рального секретаря ЦК КПСС
за теплое приветствие. Она
выразила благодарность М. С.
Горбачеву, Советскому пра-
вительству за проводимую по-
литику мира, за огромную
работу с целью прекраще-
ния гонки вооружении.

Послание Всемирному коп-
рессу женщин генерального

секретаря ООП Переса дс
Куэльяра огласила заместн-
тс.'П» генерального секретаря
ООН, директор Центра ООН
по социальному развитию и
гуманитарным вопросам в Ве-
не М. Эпети.

Для меня, говорится в по-
слании, является большой ра-
достью приветствовать участ-
ниц Всемирного конгресса
женщин. Я хотел пы также вы-
разить искреннюю признатель-
ность организаторам этого
конгресса. Будучи крунпеи-
пшм (|юрумом женщин после
конференции в Найроби, он
является новой вехой на пути

достижению подлинного ра-
венства для всех. Вопросы, ко-
•орые будут обсуждаться,

представляют первостепенное
значение для всего межлуна-
родного сообщества.

Вклад женщин планеты в
дело укрепления мира, со-
циального равенства и глобаль-
ного развития все более оче-
виден. Одновременно вес
большими становятся страда-

ния женщин в результате гон-
ки вооружений. Как никогда,
женщины играют активную
роль в поисках преодоления
этих негативных явлений.
Этим они демонстрируют свою
приверженность и решимость,
выступая в авангарде борьбы
за создание мирного глобаль-
ного общества. Женщины при-
дали энергию и вдохновение в
борьбе за социальную спра-
ведливость в общих интересах
всего человечества независи-
мо от пола, расы и убеждений.

В послании Переса де
Куэльяра было выражено со-
жаление, что женщины по-
прежнему недостаточно пред-
ставлены в органах, прини-
мающих решения на нацио-
нальном и международном
уровнях. Таи, где женщины
не могут высказать свое мне-
ние • поделиться своим опы-
том, политический процесс
является неполным. Я уверен
в том, что на конгрессе в хо-
де ваших дискуссий вы внесе-
те свой вклад в лучшее пони-
мание этого вопроса и в по-
явление эффективных путей
достижения полного и равно-
правного участия женщин в
принятии решений, которые
будут определять характер на-
шего мира в 2000 году и в по-
следующий период, подчерки-
вается в послании.

Генеральный секретарь ООН
напомнил, что Организация
Объединенных Наций постоян-
но играла важную роль в со-
действии пошшанию общест-
венным мнением вопросов,
связанных с оказанием помо-
щи государствам — членам
ООН в их усилиях по улучше-
нию условий жизни и положе-
ния женщин во всем мире. В
данном отношении ООН в сво-
ем собственном администра-
тивном аппарате должна дать
пример миру. Хотя положение
все еще далеко не удовлетво-
рительно, имеют место поло-
жительные изменения, особен-
но в назначении женщин на
руководящие посты.

Как подчеркнул генераль-
ный секретарь ООН, общая
цель правительств, правитель-
ственных и неправительствен-
ных организации, а также от-
дельных людей должна заклю-
чаться в борьбе за сохранение
мира, непрерывное экономи-
ческое развитие н социальную
справедливость. Полное и
равноправное участие женщин
в этих усилиях является жиз-
ненно важным. Хотя и есть ос-
нования испытывать чувство
удовлетворения в связи с прог-
рессом, достигнутым в ходе
Десятилетия женщины ООП,
работа по полному осуществ-
лению принятой в Найроби
стратегии, направленной на
обеспечение полного равенст-
ва между женщинами и муж-
чипамн во всех областях жиз-
ии, должна быть продолжена.

Генеральный секретарь
ООП выразил уверенность в
том, что конгресс сделает
важный шаг вперед в этом на-
правлении.

Слово берет будущее чело-
вечества — дети. Веселыми ру-
чейками вбежали они в зал,
неся с собой песни, смех, ра-
дость — то, что так дорого
каждой матери. Полыхает
цветами зал —• членам прези-
диума и делегатам дарят дети
розы.

На трибуну в окружении
юных посланцев из Кении,
Норпегии, Японии, Мексики,
Индии, США, СССР подни-
мается Патрнсня Монтандон—
исполнительный директор меж-
дународной организации «Де-
ти как миротворцы».. Нет для
нас всех ничего дороже, сказа-
ла она, чем жизнь ребенка, И
нет для нас всех ничего ужас-
нее, чем гибель детей. Кто,
как не мы, защитит будущее
детей, защитит жизнь на па-
шей планете, сохранит детей

наших детей? Объединить свои
усилия в борьбе за их счастье,
за их жизнь — в этом я вижу
высший и самый естественный
долг всех нас — женщин пла-
неты Земля.

Сегодня на открытие кон-
гресса, продолжала оратор,
пришли дети. Каждый из них
с честью выполняет самую по-
четную миссию нашего време-
ни — миссию мира, творит де-
ло мира своим юным серд-
цем, разумом, словом!

Ребята вносят в зал огром-
ные полотнища с именами де-
тей планеты — жертв фашиз-
ма, расизма, геноцида, апар-
теида. Скорбные свидетельст-
ва преступлений империализ-
ма. Обращаясь к собравшим-
ся, юные посланцы мира го-
ворят на разных языках:

Мы выступаем и от имени
тех, кто уже никогда ие смо-
жет улыбнуться солнцу, спеть
песню, обнять свою маму. Кто
никогда не посалит деревьев,
не построит домов. Кто пиког-
ла сам не станет мамой или
папой.

Мы в этот зал внесли зна-
мена, на которых начертаны
имена детей, чью жизнь обор-
вала война, тех, кого сразила
атомная бомба в Хиросиме и
Нагасаки, кого сразила луче-
вая болезнь. Тех, кто погиб от
рук фапшетов. Кто не выдер-
жал голода и нищеты. Кто
стал жертвой расизма и апар-
теида.

Пусть имена наших погиб-
ших ровесников звучат, как
самые громкие колокола.
Пусть они остановят тех, кто
готовит новые войны, кто
оставляет без работы наших
матерей и отцов, кто закрыва-
ет школы, кто сеет вражду
между детьми разных наро-
дов.

Дети призывают, дета тре-
буют: сделайте так, чтобы на
Земле прекратились все вой-
ны. Мы не хотим, чтобы на
этом знамени появлялись име-
на других детей, жертв войны.
Мы хотим, чтобы у всех де-
тей были дом и школа. Что-
бы мы все выросли. Мы хо-
тим увидеть XXI век веком
без ядерного оружия! Мы хо-
тим жить!

От имени детей планеты ре-
бята преподносят М. С. Гор-
бачеву хрустальный глобус —
символ Земли: «Помогите нам,
спасите ее. Пусть на Земле бу-
дет мир!».

Маленький хрустальный гло-
бус вручается Фриде Браун:
«Сберегите нашу Землю!
Она — прекрасна».

чПусть всегда будет солн-
це!» — взявшись за руки, стоя,
подхватывает зал эту мелодию,
как призыв к миру, призыв к
единению, счастью.

На трибуне — президент
Союза женщин Греции, руко-
водитель международного ко-
митета связи «Женщины за
результативную встречу на
высшем уровне» Маргарет
Напандрсу. Как могли мы,
взрослые люди, сказала она,
допустить, чтобы тысячи и
тысячи единиц ядерного ору-
жия были размещены па на-
шей планете. Когда мой внук
спросил, почему люди и госу-
дарства стреляют друг в дру-
га, убивают друг друга, я не
смогла ответить па его во-
прос, ибо безумию нет объяс-
нения. Перед лицом беспре-
цедентной, нарастающей по
спирали угрозы ядерной ката-
строфы женщины мира спла-
чивают спои ряды, чтобы
предпринять эффективные дей-
ствия д.гн создания более бе-
зопасного мира.

Ядерное оружие лто наи-
более совершенное в техноло-
гическом плане средство мас-
сового уничтожения. Его ден-
сгние гораздо разрушитель-
лее действия обычного ору-
жия. Тем не менее оба они
основаны на одном и том ж^

принципе: конфликт следует
предотвращать и разрешать
лишь с помощью силы или
угрозы ее применения. Пол
прикрытием таких терминов,
как «национальные интересы»,
«национальная и международ-
ная безопасность», была со-
здана целая военная машина,
целая система, которая, по-
добно раковой опухоли, разъ
едаст нутро нашей планеты,
грозя существованию самой
жизни на Земле. Перед лицом
этой угрозы женщины мира
встают во весь рост, преиспол-
ненные решимости предотвра-
тить ее.

Однако наши действия, под-
черкнула выступающая, не
ограничиваются лишь пробле-
мами ядерного вооружения.
Мы бросаем вызов игре в опре-
деления и постулаты. Говоря
о национальной безопасности,
мы не мыслим категориями
военной мощи и военных воз-
можностей. У национальной
безопасности совсем другое
лицо — лицо человеческое и,
весьма вероятно, женское ли-
цо. А это означает способ-
ность жить в мире. Жить для
того, чтобы объединиться па
борьбу с другими врагами че-
ловечества: голодом, недоеда-
нием, болезнями, бедностью,
слаборазвитостью, неравенст-
вом, расизмом. Женщины -
за результативную встречу на
высшем уровне.

Мы, сказала оратор, хотим
сломать военную машину.
Здесь многое находится в ру-
ках руководителей сверхдер-
жав. Вот почему мы аплодиру-
ем каждому шагу в этом на-
правлении. Здесь, в Москве,
мы призываем Вас, господин
Горбачев, не ослаблять своих
усилий для обеспечения мир-
ного будущего человечества.
Нас радует, что появилась
возможность достижения со-
глашения по ликвидации всех
ракет среднего радиуса дейст-
вия в Европе. Это является
продолжением духа Рейкьяви-
ка.

Мы, женщины,— одна из
сил современного мира, сказа-
ла в заключение М. Папан-
дреу. Мы заявляем с этой три-
буны, что наши мечты, наши
желания, наши политические
убеждения, которые на первый
взгляд могут показаться уто-
пическими, на самом деле яв-
ляются реальной политикой.

Мы требуем нового между-
народного порядка, програм-
мы выживания планеты. Мы
требуем права на участие в
перестройке мира в духе со-
лидарности и достоинства.
Мир и другие человеческие
ценности не возникают сами
по себе. Мы должны бороться
за них. Конгресс явится важ-
ной вехой в нашей борьбе за
все :>то.

Женщины Латинской Аме-
рики приветствовали совет-
скую инициативу об односто-
роннем моратории, ато было
приглашение правительствам
Соединенных Штатон и других
ядерных держан последовать
доброму примеру в латиноаме-
риканской ассоциации жен-
щин «За национальную неза-
висимость и экономическую
интеграцию». Эухення Марти-
нес (Мексика). Оратор при-
звала правительства и пароды
дать положительный ответ на
новые миролюбивые предло-
жения СССР, вступить в сле-
дующий век без ядерного ору-
жия.

Примечательно, что москов-
ский форум, сказала она, про-
ходит в столице героической
страны, которая скоро торже-
ственно отметит 70-летнс сво-
ей социалистической револю-
ции. Пользуясь случаем, от
имени женщин Латинской Амс
рикн выражаю искреннюю бла-
годарность правительству
СССР и советскому народу за
усилил, направленные на

укрепление мира. Хочу под-
черкнуть, что мы прекрасно
сознаем необходимость дости-
жения полного и всеобщего
разоружения, необходимость
развития.

Высокий уровень' затрат в
сфере вооружений затрудняет
нормальное развитие, делает
невозможным осуществление
программ социального разви-
тия, продолжала гостья. Наш
континент страдает от траги-
ческих последствия капитали-
стической политики — протек-
ционизма, отсутствия финан-
совой стабильности, высоких
банковских процентных ста-
вок, невыгодных условий тор-
говли. А развитые страны, ко-
нечно же, извлекают из этого
выгоду.

Слово предоставляется лау-
реату международной Ленин-
ской премии «За укрепление
мира между пародами», по-
четному президенту Нацио-
нальной федерации индийских
женщин, вице-президенту Ме-
ждународной демократической
федерации женщин Арунс
Асаф Али. Мы прибыли на
конгресс, сказала она, из раз-
личных уголков нашего обще-
го дома, бесценной и прекрас-
ной планеты Земля. Мы пред-
ставляем разные народы, ра-
сы, говорим па разных язы-
ках, ио-разному думаем. 11«
стремление у нас общее: не до-
пустить, чтобы ядерная воина
лишила Землю возможности
дарить людям жизнь.

Второй раз Москва стано-
вится местом проведения все-
мирного форума женщин. 11а
этот раз мы собрались здесь,
в стране Ленина, в год 70-ле-
тия Великой Октябрьской со-
циалистической революции. I!
ИНДИИ, ьа родине Ганди и Пе-
ру, отмечается в этом году
40-я годовщина национально,!
независимости. Ленин, Ганди
и Неру стояли на разных идео
логических позициях, но они
одинаково страстно стреми -
лись покончить с захватниче-
скими войнами, бедностью,
эксплуатацией, с оковами мра-
кобесия. Для нрогрессивны.ч
руководителей освобождение
женщины было неотъемлемой
частью освобождения челове-
чества. Оратор высоко оце-
нила Делийскую декларацию,
подписанную в минувшем году
Генеральным секретарем ЦК
КПСС М. С. Горбачевым и
премьер-министром Индии
Радживом Ганди.

С предложением об нзбра
НИИ рабочих органов копгрес
са выступила гелернльнып
секретарь Ьсеафрнканской ор
гапизацни женщин, президсн г
Организации ангольских жен
щин I'. Нею. Она отмстила,
что конгресс организован но
инициативе Международно! I
демократической федерации
женщин, в нем принимают
участие различные междуна
родные и национальные ор> .1
низании. Повестка дня ком
гресса обсуждалась очень по
робпо в ходе более иятидсеч
ти международных встреч и
семинаров и различных стра
пах мира. Были проведены с>
мыс широкие консультации .
различными организациями,
движениями, группами в им
дающимися деятельницами. На
основе этих консультаций ш,|
работапы предложения о си
стане комитета конгресса, пр^
зидс-нтом, вице-президентом и
|снсралы|ым секретарем кою
рого стали соответствен!!"
Ф. Браун, 3. П. Пухова,
М. Вирс-Туоминен.

На этом пленарное засед.1
пне заканчивается. Работа коп
гресса продолжается в восьми
комиссиях н трех центрах.

ШУТЕВОЩНАЯ МНИТЬ
Говорят делегаты конгресса

Первое заседание Всемир-
ною конгресса женщин на-
чалось в обстановке припод-
нятости. Гс'!|, Генерального
секретаря ЦК КПСС М. С.
Горбачева была выслушана
делегатами кош ресса с боль-
шим вниманием. Первой реак-
цией зала были дружные, про-
должительные аплодисменты.
Как бы второй ступенью реак-
ции делегатов на'речь был на-
чавшийся в перерыве живой,
горячий обмен впечатлениями.

Подключимся к этому об-
суждению и мы. Подойдем к
зарубежным делегатам.

Говорит француженка Ни-
ко.1ь Дрейфуг. представитель-
ница Международной ассо-
циации юристов демократов:

- - С важно)) речью высту-
пил сегодня советский руково-
дителе. Он еще раз подтвер-
дил общее направление поли-
тики ССОР мирное направ-
ление. Очень важно диишться
и этом направлении, придер-
живаться этой путеводной пи
ТН, поскольку сейчас Имеется,
вероятно, лучший за все после
военные годы шанс добиться
постепенной дикиндации ядер-
ных вооружении, построить
мир без войн. Западные стра
ны не должны упустить этот
шанс.

Полностью согласна с Ми-
хаилом Горбачевым в том, что
общество не может называть-
ся демократическим, если в
нем не ((беспечеио подлинное
ранноправие женщин, если для
этого шт ни материальных, ни
социальных условий. Общест-

во, где женщины подвергаются
дискриминации, — это не демо-
кратия, а только видимость
ее.

— Я несколько раз ис мог-
ла сдержать слез во время на-
шего первою заседания, при-
знается Энн Андреи, вице-
председатель Союза левых
женщин Швеции.-- 1! зале в
ати минуты были и мечты, бы-
ла и сама ЖИ31Н1. Я читала,
думаю, все речи Горбачева.
Сегодня я впервые услышала
его сама и целиком согласна с
ним: ради того, чтобы изме-
нить к лучшему обстановку в
нашем беспокойном мире, сто-
ит бороться, не жалея сил. С
1946 года я работаю в жен-
ском движении своей страны.
Были в нем и подъемы и спа
ды. Но сегодня мне особенно
хочется остаться оптимисткой.

Вот реакция Джоан Пэриис,
члена правления американской
организации «Дети как мпро-
1 нпрцыь:

Я приехала сюда как
своего рода «попечитель»
фуппы детей из разных стран,
входящих в нашу организа-
цию «Лети как миротворцы».
Сейчас выслушала выступле
ние господина Горбачева и
считаю ею речь превосходной.
То, что он говорил о нас, жен-
щинах, придает нам всем боль-
шие надежды и оптимизм. 21
бы также отметила, что сам
факт выступления советскою
руководителя па кошрсссс
свидетельствует движение
женщин набирает силу на
всей плннетс. Убеждена, что

•та речь придаст нашему
движению еще больший авто-
ритет.

Зари Г.ирфараз, глава деле-
гации женщин Пакистана, ска-
зала нам:

- Я тронута идущими из
Iдубины души словами Гене-
рального секретаря, которыми
он приветствовал женщин пла-
неты. Невозможно остаться
равнодушной при виде дети-
шек, которые выходили па
сцену и дарили нам букеты
роз и алых гвоздик.

Наверное, выражу настрое-
ние всех женщин, если скажу,
что мы все хотим мира. Ведь
именно женщины больше все-
го страдают от войн. Они те-
ряют своих мужей, отцов де-
тей, теряют свое счастье. И в
то же время, объединившись,
мы можем внести вклад н об-
щее дело борьбы против угро-
зы войны, научить людей ми-
ру, добиться установления кра-
соты и гармонии на планете.
Я не верю, что разразится
ядерная ноНна. Не нерю, на-
верное, потому, что ато было
бы полным безумием. Ведь
тем самым мы уничтожили бы
сами себя.

Взволнована п эти минуты
Фрпуке Шоустра, активистки
голландской общественной ор-
кшизации «Женщины — за
мир».

Думаю, всем участницам
к ресса была оказана высо-
кая честь тем, что па форуме
выступил Михаил Горбачев. Я
лично очень хотела увидеть его

и услышать мысли о том, что
он считает самым важным в
настоящий момент. Полагаю,
разделю мнение многих, ска-
зав, что речь пульсировала
живой мыслью. Особо хотела
бы отметить, что он подчерк-
нул прямую взаимосвязь меж-
ду женским движением, борь-
бой за права женщин и борь-
бой за ядерное разоружение.
У себя в Голландии мы на ми-
тингах постоянно подчеркнва
ем эту свиль. Мне также им-
понирует, что советский ру
ководнтсль был честен и
искренен перед нами, чти он
не скрывал имеющихся в СССР
проблем, связанных с положе-
нием женщин. Ведь, знаете,
на Западе можно услышать
самые невероятные вещи о ни-
шей стране. Хорошо, что гос-
подин Горбачев дал нам пол-
ную картину обстановки в Со
ветском Союзе.

Первое заседание кош ресса
ок| ено. Опустел Кремле» -
1КНН Дворец съездов. Участии
пи конгресса разъезжаются но
различным залам Москвы
на Красную Пресню, пи Юго
Запал столицы. Там, в Центре
международной торговли, в
Центральном доме туриста, в
ИысшсП школе профдвижения
во второй половине дня нача-
лись заседания комиссий и
центров форума.

Г. БАЦАНОВА,
Н. ЛАРИОНОВА.

А. ЛЮТЫЙ.
И. МЕЛЬНИКОВ.

Обмен опытом
Н соптвелгтшш с планом сив

зен 141 ИХ: н ТНК с 15 по ->:1 ниша
и Корейской Народни-Демокра
ГНЧ1Х.Ы1Н Республике находилась
делегация партийных работнм
нов ИШХ во главе с кандида
N14 в члены ЦК КПСС, заведую
1ЦИМ Отделом сельского хоаяй
1'ша и пищевой промышленности
ЦК КПСС И. II. Скибой, которая
зн.томилась с опытом работы
Трудовой партии Кореи по руко-
водству сельскохозяйственным
производством.

Вп время пребывания в КНДР
делегация посетила сельскохозий
стпкнньш кооперативы, иприта
цпошн.н! сооружения, имела
впречн и беседы в партийных
ноч,| птах, в Академии сельски
ХП.1Ш1С.Т1ЮШ1ЫХ н а у к .

Делегацию принял секретарь
ЦК ТИК Со Гван Хи. (ТАСС).

Прием делегации
~'л июня министр обороны

СССР генерал армии Д. т. Изов
принял делегацию вьетнамских
иилитршггникт но гаав« с сек
ретлргм ЦК к и и , заместителем
Предеслатиля Государственного
совета СИВ, заместителем мини
стра национальной обороны С1Ч1,
начальником Гллишш иолитичс.
скиго управлении Ны-тнамской
народной армии генерал-полков
пиком 11гус.п Кустом, иаходищун.
• я в Советском Союзе ни при
Г/ыше.нши Главного пилитичоско
го управлении Советской Армии
и Военно-Морского Флота. Со
поилась беседа по вопросам,
представляющим взаимный инте
рее.

В беседе, пришедший в тиилон.
сердечной о&.т.шонкс, принял
участие начальник Главного но
лнтнчосиого управлении Совет
•'.кий Армии и Иоенно М о р я м »
Ч'лота генерал армии А. Д. Ли
ЛГИМ1.

На встрече был т;шже паял
СРВ в СССР Нгуин Мань Нам.

(ТАСС).
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Отъезд делегации
23 июня по приглашению ру-

ководства партии Всенародный
онгресс в Республику Сьерра-
еоне отбыла делегация КПСС

во глав* с секретарем ЦК Ком-
артии Грузии Г. А. Анчабадзе

(ТАСС).

Сессия закончила

у
ХАНОЙ, 23. (ТАСС). Здесь за-

вершилась очередная сессия На-
ционального собрания СРВ. Ее
(частники обсудили актуальные

вопросы социалистического стро-
ительства во Вьетнаме, избрали
новые составы руководящих орга-
«я республики. Делегаты дали
1Ысокую оценку итогам недавнего
инициального дружественного ви-
)ита в Советский Союз Генераль-
ного секретаря ЦК КПВ Нгуен
Ван Линя, его встречам с Гене-
ральным секретарем ЦК КПСС
". С. Горбачевым.

Состоявшиеся в Москве пере-
>воры знаменуют собой каче-

ственно новую ступень в разви-
тии и упрочении дружбы и соли-
(арности партий и народов двух
:тран, заявил на заключительном
заседании сессии член Политбю-
ро ЦК КПВ, председатель Госу-
дарственного совета СРВ Во Ти

онг. Он отметил, что нынешняя
сложная социально-экономическая
ситуация в стране требует ско-
)ейшего принятия эффективных
1ер, нацеленных на преодоление
•рудностей в производстве и жиз-
ни трудящихся, прежде всего на
постепенную стабилизацию поло-

ения в сфере распределения и
товарно-денежного обращения.
!новь избранным руководящим
>ргаиам республики предстоит
1рнложнть все силы для успеш-
юго выполнения этих задач.

работу

Состоялись встречи
в Женеве

ЖГ.НЕВА, 23. (ТАСС). В тече-
ние последних дней здесь состо-
ялся ряд встреч руководителя де
1егации СССР на совете ко-а ме-
жканских переговорах по ядер-
1ым н космическим вооружеии-
•м, первого заместителя минист-
а иностранных дел Ю. М. Во

ннщова с главой делегации
-III А, специальным советником
осударственного департамента

М. Кампельмаиом, а также
редставителями США в группах

ш ракетам средней дальности и
тр.1тегическим наступательным
шоружениям послами М. Глит-
чяном и Р. Леманом.

В ходе встреч Пыло отмеченс
продвижение в согласовании по
ишемий совместного проекта
•екста Догонора по РСД. Одно-
ременно с советской стороны

[>ыло особо подчеркнуто, что
тремление американской старо

ны сохранить спои ядерные бое
головки для ракет «ПершннМАя
принадлежащих ФРГ, находится
в прямом противоречии с согла-
сием США на полную ликвида
цию («полный нуль») оператив
но-тактических ракет СССР \
США в Европе. Такой подход
США явно направлен па получе-
ние одностороннего преимущест-
ва. Он поэтому не мпжет слу-
жить основой для взпимопрнемле
мни договоренности и должа
быть пересмотрен.

С советской стороны было так
же вновь указано на необходи-
мость достижения договоренно-
сти о мерах по укреплению ре
жима Договора по ПРО и предот-
вращению гонки вооружений
космическом пространстве, ч
открыло бы перспективу для ре-
шения важнейшего вопроса
ПО-нроцентных сокращениях г.тра
тегическнх наступательных в<
оружений сторон на основе вл;
имппонимания, достигнутого н;
встрече в Рейкьявике.

В Женеве в понедельник со
стояласъ встреча руководитгл*
делегации СССР с группой аме-
риканских сенаторов во главе
председателем сенатского коми
тета по иностранным дела
К. Пеллом. С советской сторон
шла разъяснена позиция ССС1
по вопросам обуздания гони
ядерных вооружений и подчерк
нута необходимость первого ре
ильного шага в т о м нам ракле-
чни, а именно безотлагательи
гп заключения Догонора
РСД. Ныла также подчеркнут
нежность решения вопроса о
укреплении режима Договора I
ПРО, предотвращения гонки и
оружений в космосе, без че1
невозможно осуществление рад
ильных сокращений стратегич
I ких наступательных вооруж
пин сторон.

Из свежего номера
:<Работническо

дело»
СОФИЯ. Ч.лоа.ч.ский

фантор. Как активизировать
•го роли • иаучно-тмниче-
смой революции? Этой там*
посвящает одно на своих вы-
ступлений «Работничвско
дало».

Газета обращается к опыту
|ационалыюго коикурса-сорев-
ювания под девизом «Исследо-
ание — внедрение — мировой
фовень», проводимого редакци-
!Й «Работническо дело» совме-
стно с рядом государственных и
общественных организаций. Кон-
курс привлек внимание многих
рудовых коллективов, рациона-

пизаторов, изобретателей. Он
стал школой активности и вос-
питания творцов технического
|рогресса, отмечает газета.

В Русьиском округе, напри-
•ер, под руководством окружно-
о комитета БКП была создана
нициатмвная группа для оцен-
и и отбора собственных разра-

юток. В результате из 60 пред-
:тавлснных лишь 18 были допу-
цены для участия в пацнональ-
юм соревновании. Характерен и
'акой случай. Однажды в редак-
[ию пришел изобретатель и от-
:азался от присужденной награ-
[ы, так как защищенный им

проект не «сработал* на прак-
тике. Газета дает высокую мо-
ральную оценку этому поступку.

Национальный конкурс-сорев-
юванне «Исследование — внед-
>ение — мировой уровень» стал
1у1це|'твенным фактором роста
штнвностн трудящихся, повыше-
1ин их вклада в ускорение науч-
ю-технического прогоесса в
•ллгарии, делает вывод орган
(К БКП.

«Гранма»
ГАВАНА. Экономия мате-

риальных ресурсов — это не
только дополнительные тон-
ны, киловатты или денеж-
ные суммы, отмечает «Гран-
ма* в аграрном обзоре. Это
и новое мышление хозяйст-
венников.

«Мы привыкли обновлять про-
1лводс.твенные фонды, забывая

о том, что добросовестно отре-
монтированная техника по суще-
ству ничем не хуже*,— таково
приведенное в газете мнение од-
юго из руководителей агропро-
мышленного комплекса «Бенито
<уарео>. За год себестоимость
родукции коллектива снили-
ась благодари специальной про-
•рамме экономии, состоящей ил

грех крупных разделов. Речь
идет а постепенном удешевлении
лроилводстненного процесса, о
замене импортных деталей оте-
чественными и о налаживании
доходного выпуска товаров на-
шлиого потребления.

Следует учесть, что запра-
шивать у государства новое обо-
рудование, машины или удобре-
ния весьма накладно и не всегда
оправданно. Только так должны
сегодня работать все предприятия
республики, заключает «Гранма».

«Унэн»
УЛАН-БАТОР. О качестве

контроля эа выпускаемой
продукцией пишет в сего-
дняшнем номере «Унэн» го-
сударственный торговый ин-
спектор Ш. Чннгарэл. В ней
подвергается острой крити-
ке работа Улан-Баторской
обувной фабрики, откуда в
торговую сеть поступает
много бракованных изделий.

Несмотря на укрепление служб
ОТК, в их работе не произошло
заметного улучшения, отмечает
газета. Главная причина в том,
н о труд контролеров оценивает-
ся мастерами и бригадирами,
т. е. практически они оказыва-
ются в «одной упряжке» с теми,
кто должен оценивать качество
продукции. Другой немаловаж-
ной причиной является нехват-
ка различных документов гос-

стандарта, регламентирующих
деятельность ОТК, а также ме-
тодических пособий, справочни-
ков, что и способствует работе
«на глазок».

Чтобы изменить положение,
отмечает автор статьи, следует
коренным образом пересмотреть
систему оплаты труда контроле-
ров ОТК. Необходимо также
обеспечить меры по защите их
прав. Важное значение имеет
творческое применение опыта со-
циалистических стран. Борьба за
качество продукции должна на-
чинаться с борьбы за качество
работы ОТК, пишет в заключе-
ние «Унэн».

«Скынтейя»
БУХАРЕСТ. Как решать

насущны» «нологичасние
проблемы, которые ставит
перед сельским хозяйством
быстро* развитие добываю-
щей промышленности? Эту
тему рассматривает в ряде
выступлений «Скыитейя*.

Сегодня она поднимает во-
прос о неотложных мерах, необ-
ходимых для сохранения земле-
дельцам обширных территорий,
где в последние годы растет до-
быча лигнитов открытым спосо-
бом. Отработанные карьеры теп-
лоэнергетиков только в уезде
Горж, пишет газета, уже сейчас
составляют около тысячи гекта-
ров бывших плодородных полей,
а в недалеком времени они бу-
дут исчисляться десятками ты-
сяч гектаров.

Опираясь на мнения специали-
стов, «Скынтейя» призывает вве-
сти строгую систему «складиро-
вания плодоносящего слоя зем-
ли», использования мощного карь-
ерного оборудования для своев-
ременного возврата на место пу-
стых пород, применения специ-
альной агротехники на восста-
навливаемых пашнях и садах. Ус-
пешный опыт вторичного земле-
пользования, накопленный в Гор-
же исследовательскими коллекти-
вами нескольких научно-произ-
водственных агростанций, дол-
жен быть обобщен и применен в
масштабах всей страны, заключа
ет газета.

«Комунист»
БЕЛГРАД. Состоявшийся

год назад XIII съезд СКЮ
высказался за создание в
крупных хозяйственных объ-
единениях постоянных пар-
тийных конференций, ното-
рые бы координировали и
направляли работу первич-
ных организаций, производ-
ственных подразделений,
независимо от их террито
риальной принадлежности.

Съезд высказал убеждение,
напоминает еженедельник «Ко-
мункст», что эта мера будет про
тиностоять де;шнтегрлцноиным
процессам в экономике.

Одной из первых в Сербии
постоянная партийная конферен-
ция была создана в объединении
автомобильных заводов «Цркеи;
застава». Она, сообщает ежене-
дельник, распространила влияние
на 108 трудовых коллектшши
расположенных в 37 общинах
СФРЮ. За полгода на ее заседа-
ниях рассмотрены актуальные
вопросы развития производства
выполнения плановых заданий.
Это способствовало тому, что
«Црнена злгтлвл» добилась за
метших успехом. Резко вырсн
экспорт продукции. Созданы но
вые модели легковых аитомоби
лей.

Анализируя работу нового пар
тинного звена, орган СКЮ ука
зывает, в частности, что ЦК Сою
зов коммунистов республик и
партийные комитеты краев ещ«
не уделяют им должного впнма
НИИ.

(По сообщениям
соб, корр. «Правды»

Л. Жмырева, П. Богомолова,
С Петухов», В. Шарова

и корр. «Комсомольской правды
Л. Ариха за 23 июня).

Поток сообщений
От корреспондентов «Правды»- -23 июня

Афганистан:

конференция журналистов
В Кабуле сегодня открылась Международная

конференция журналистов стран — участнике!
движения неприсоединения. Ее тема — «Средст-
ва массовой информации и укрепление доверия
между народами, установление ненасильственно-
го, безъядерного мира».

На форум прибыли посланцы Ю стран, а также
трех международных журналистских организа-
ций.

Год от года растет роль движения неприсоеди-
нения в борьбе с агрессивными империалистиче-
скими силами, сказал выступивший на конференции
Генеральный секретарь Народно-демократической
партии Афганистана Наджиб. Исключительное
значение, отметил он, имеет совместное выступ-
ление ста стран—членов движения неприсоеди-
нения в поддержку советской программы ядерно-
го разоружения.

Говоря о положении в Афганистане, Наджиб
подчеркнул, что курс на национальное примире-
ние является единственно разумной альтернати-
вой кровопролитию и братоубийственной войне,
ведущейся против ДРА контрреволюционными си-
лами при широкой поддержке мирового империа-
лизма и региональной реакции. Этот курс с каж-
дым днем обретает все большую поддержку и
одобряется самыми широкими слоями афганского
общества и соотечественниками за рубежом.

Движение неприсоединения, продолжал оратор,
давно осознало серьезную опасность «информаци-
онного империализма», засилья империалистиче-
ских служб пропаганды и информации и начало
планомерную борьбу с этим злом. Мы в Афгани-
стане намерены придать новый импульс работе
споих информационных служб.

Затем начались выступления участников кон-
ференции.

В. ОКУЛОВ.

ИНДИЯ:

Помощь населению
Джафны

В среду 24 июня индийское судно «Бхорука»
отчалит из мадрасского порта с грузом продо-
вольствия и медикаментов для населения округа
Джафна на Шри Ланке, где последние недели шли
бои между правительственными отрядами армии
и полиции с тамильскими сепаратистами.

В результате военных действий и блок.иы
района Джлфны население оказалось в тяжелом
положении. Как уже сообщалось, нлагти Индии и
Шри Ланки достигли на днях договоренности о
погылне материальной помощи населению морем
н:1 Индии. Н;) «Бкоруку>» погружено 300 тонн ри-

са, 30 тонн муки, 30 тонн сахара, 15 тонн бобов,
6 тонн керосина и 3,5 тысячи пакетов с медика-
ментами.

Хотя крупные военные операции в районе
Джафны сейчас приостановлены, однако пришли
сообщения о возобновлении бомбардировок с воз-
духа различных объектов, о вспыхивающих пе-
рестрелках. Обстановка в северных районах Шри
Ланки остается весьма напряженной.

В. КОРОВИКОВ.

Нигерия:

Острая проблема
Исполнительный секретарь Экономической ко-

миссии ООН дли Африки (ЭКА) А. Адедеджи
сделал заявление п состоявшейся 1 Нигерии кон-
ференции по экономическому восстановлению
стран Черного коитимнта.

Он отметил, что в нынешнем году целый ряд
государств, расположенных к югу от Сахары,
вновь страдает от засухи, хотя она далека от
масштабов ужасного бедствия 1983—198'! годов.

А. Адедеджи призвал к решительным действи-
ям, указав, что, если не будут предприняты сроч-
ные меры, может произойти катастрофа. Испол-
нительный секретарь ЭКА сказал, что в целом
экономическое положение Африки продолжает
оставаться критическим. Среди основных причин
этого он назвал резкое падение цен на африкан-
ский экспорт и обострившуюся проблему внешне-
го долга.

И. ТАРУТИН.

Бангладеш:

Неделя действий
По сообщениям из Бангладеш, оппозиционные

партии страны начали там Неделю активных дей-
ствий против предложенного правительством про-
екта национального бюджета.

В его наметклх на предстоящий финансовый
1987—1988 род предусматривается повышение
платы за проезд по железным дорогам, за обуче-
ние в государственных учебных заведениях и ме-
дицпнг.кое обслуживание, а также увеличение це-
ны нл газ, являющийся одним из основных источ-
ников энергии для населения городов. Выступая
перед журналистами в Дакке, министр финансов
М. Сайедуззаман назвал проект бюджета резуль-
татом «тяжелых экономических реальностей —
внутренних и международных».

Бангладеш, как известно, находится в списке
беднейших стран Азии. Около 80 процентов ее
населения живет на уровне ниже предела, опреде-
ляемого международными организациями как аб-
солютная бедность.

В рамках Недели активных действий во многих
провинциях проходят демонстрации с требования-
ми принять действенные меры по улучшению по-
ложения, по демократизации жизни.

В. СКВОРЦОВ.

'ФОТОФАКТ

• Южной Африка усиливаются иассоаыа амступмиия пред-
ставителей асах расовыж групп населения против апартеида.

Студенты Витаатерсраидсиого университета • Йоханнес-
бурга устроили демонстрацию протеста прагме репрессий •
страна. Учащиеся, большинство и» которых белам, несли пла-
иаты с надписями: «Долой •ату», •Освободите Майдану», «Сво-
бода или смерть». К маету демонстрации прибыли усиленные
наряды полиции и жестоко расправились с манифестантами.

Фото Камера Пресс—ТАСС.

Алжирская
ярмарка

АЛЖИР, 23. (Соб. корр. «Прав-
ды»), в разгаре 23-я Междуна-
родная алжирская ярмарка. Она
проходит в столице страны в ка-
нун большого праздника—25-ле-
тия завоевания Алжиром незави-
симости и собрала большое число
участников. 900 фирм из 38 го-
сударств мира открыли здесь
свои стенды.

Во времена первых ярмарок
алжирцы в основном смотрели,
что им покажут иностранные го-
сти, но год от года экспозиция
АНДР расширялась. Сегодня по-
сетители знакомятся с достиже-
ниями республики во многих об-
ластях: строительные машины и
компьютеры, сельскохозяйствен-
ная техника и бытовые электро-
приборы, химическая продукция
и произведения народного твор-
чества — столь широк спектр то-
варов, выставленных на обозре-
ние. Нынешняя ярмарка име-
ет свои особенности. Ее лейт-
мотив — укрепление экономиче-
ских связей между развивающи-
мися странами.

Только что на ярмарке был
отмечен национальный День
СССР. Наш павильон посетили
многочисленные алжирские го-
сти, представители социалисти-
ческих стран, других государств.

С. ФИЛАТОВ.

Энтузиазм наоборот
Помнится, перед женетжой

встречен я иерхах, обращаясь к
американскому и соне геному па-
родам, президент США заявил:
«Я с энтузиазмом поддеинншаю
расширение контактов между об-
щегтнами наших диух великих
стран в любой сфере, где это
служит общим интересам,.. Я на-
деюсь, чти мы сможем ослабить
существующее между нами недо-
верие, снизить уровень секретно-
сти и построить более открытый
мир.».

Ну а что же на самом деле?
Как стало известно, Белый дом
запретил Национальному научно-
му фонду Г. 111А пригласить со-
ветских ученых для участия в
международной программе иссле
дования океанского дна, глубоко-
водного бурения.

Ута программа, осуществляемая
под эгидой американского науч-
ного финд.1, направлена на изуче-
ние истории развития Мирового
океана, обнаружение полезных
ископаемых ма океанских глуби-
нах. Участвуя в ней с 1974 гол.;,,
сообщили нам в Академии наук
СССР, советские специалисты, по

Вашингтон мешает контактам между
советскими и американскими учеными

единодушному мнению их зару-
бежных коллег, внегли важный
вклад в это общее дело. Однако
в 1981 году под предлогом собы-
тий в Польше Белый дом прика-
зал «отчислить» наших ученых.
Недавно научный финц США
вновь прислал в АН СССР при-
глашение. Оставалось лини, под-
писать соглашение и приступить
к совместным работам.

Но не тут-то было. Под угро-
зой национальная безопасность!—
заверстали те, кому как кость в
горле улучшение отношений, рас-
ширение сотрудничества между
нашими сгранами. Уже не в пер-
вый паи грубо вмешиваясь в меж-
дународное научное сотрудниче-
ство, Пентагон сразу же «обна-
ружил') на американском иссле-
довательском судне компьютер,
секреты которого, не дай бог,
украдут русские. К атому «сиг-
налу» моментально прислушались
в Белом доме. Прислушались, не-
смотря на то, что даже школьни-
ку понятно, что гегодня бел ЭВМ

немыслима никакая область на-
уки.

Так что где уж тут до контак-
тов «в любой сфере, где это слу-
жит общим интересам». «Мы
остались в проигрыше, потеряли
возможность обмена иделми»,—
лишь разводит руками руководи-
тель океанографических цент-
ров и баз Национального науч-
ного фонда Д. Хейирих. Пре-
зидентское «вето», но его мне-
нию, лишь усложнит дальнейшую
работу. Дело в том, что совет-
ские ученые должны были при-
вел ги с собой исследования в об-
ласти геологии, относящиеся к за-
падной части Тихого океана и
Арктики, куда в «корим времени
отправится международная экс-
педиция.

Любопытно, что в тот момент,
когда стало известно об этом ди-
скриминационном решении Белого
дома, в калифорнийском городе
Паоденп проходила международ-
ная конференция пи исследова-
нию Солнечной системы, в кото-

рой приняли участие около четы-
рехсот ученых и а различных
стран. «Своим грандиозным пла
ном экспедиции к Мнрсу Совет-
ский Союз,— сообщает «Вашинг-
тон пост»,— затмил на конферен
цпи всех ведущих мировых спе-
циалистов по космосу». По потен-
циалу и результатам изучения
Солнечной системы, считает пред-
ставитель университета Брауна
Дж. Ход, советские ученые обго
ннют своих зарубежных, в том
числе американских, коллег. При
этом, говорит побывавший на
конференции французский ученый
Ж. Бламонт, русские не только
не скрывают своих достижений,
а, наоборот, приглашают пред
ставптелеи международного ака
демического мира принять уча-
стие в совместных космических
исследованиях.

Что ж, мы не собираемся пря-
тать ЭВМ, телескопы. Ведь, ки
призывает американский прези-
дент, необходимо бороться с не-
донерием, строить более откры-
тый мир.

А. ТОЛКУНОВ.

Готовится расправа
БУЭНОС-АЙН1Х, 23. (ТАСС).

Чилийская общественность воз-
мущена намерением диктатуры
Пиночет;! учинить судебную рас-
праву над генеральным секрета-
рем Социалистической партии
Чили (СПЧ) Клодомиро Аль-
мейдой.

Как известно, в конце марта
с. г. после 1- лет эмиграции му-
жественный патриот, презрев
опасность, нелегально вернулся в

Чили и предстал перед властя-
ми. Несмотря на то, что граж-
данский суд признал беспочвен-
ными обвинения режима в его
адрес, диктатор отдал приказ о
ссылке К. Альмейды в поселок
Чиле-Чико в одной из отдален-
ных провинций страны. Теперь,
когда истекает 90-дневный срок
ссылки, Пиночет решил предать
его суду, обвинив в нарушении
драконовского закона о внутрен-

ней безопасноети государства.
Это означает, что К. Альмейда
может быть брошен и застенки
на многие годы.

Известие о намерении властей
расправнты'н с пламенным чи-
лийским патриотом 81,колыхну-
ло страну. Решительно осудили
готовящуюся акцию произвола
руководители политических,
профсоюзных н общественных
организации,

Важная задача
ПЬЮ П01'К. ^;1. (ТАСС).

В штаб-квартире Организации
Ооьед и пенных Наций в понедель-
ник начал,I работу очередная
сессия Специального комитета
ООН но Индийскому океану,
Гму щмметит завершить подго-
товку к созыву в 19Н8 году
международной конференции, ко-
торая выработала бы практиче-
ские меры по ограничению воен-
ной деятельности в Индийском
океане и превращению его в зо-
ну мира.

Кто противится диалогу
Срыв намеч.шшийс.н на 2Г)-- 26

июня в> гречи президентов пнги
< гран Цсшр^лююй Америки ос-
ложнил и без того напряженную
постановку в ;»п>м районе мира.
Под уг|юзой оказались надежды
на то, чти шиле затянувшейся
паузы возобновится диалог меж-
ду централыюамериканцами на
высшим уровне в рамках кон -
тлдорскоги процесса, слосибный
приблизить столь желанные мни
и < покойс.тине в регионе.

Как известно, участникам со-
вещания предстояло обсуди1ь
мирные инициативы стран Цент-
ральной Америки, в т<1М числе
план, выдвинутый президентом
Коста-Рики О. Ариасом. Одним
из ключевых положений итого
плана является требование иро-
| .̂1 тип. помощь плане никара-
| ..пк ким контрреволюционным
'мидам, террористические акции
ыпорых стали одним нл глав-
ных источников напряженности в
Центральной Америке, Инд три
ООН.ШИЙ К(к та-рик,ин лого плана,
как видно, пршмелен не по вку-
1 у официальному Вашингтону,
который с маниакальным унор-
<твоч добивается ^оржиния пра-
ише.чы гви суверенной Нин,1|м

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ЗАМЕТКИ
гуа руками своих наемников —
контрас.

И вот снова разыгрывается
уже не раз опробованный сцена
рий: в Центральную Америку
срочно направляется спе-
циальный представитель прези-
дента США Ф. Хабиб, после
им речи с которым глава сальва-
дорского режима Н. Дуарте вы-
двигает предложение об «от-
срочке» встречи президентов под
предлогом ее •недостаточной
подготовленности». Расчет поня-
тен: Вашингтиу необходимо
время, чтобы в очередной раз
выкрутить руки сипим союзни-
кам, добиться выдвижения от их
имени заведомо неприемлемых
требований к Никарагуа, а за
тем, как это уже бывало •
прошлом, свалить вину за про-
вал переговоров на «иеуступчи-
вых» сандинистов. Недаром на
«границах латиноамериканской
нпчати вместе» плана О. Аринса
замелькал некий новый «план»,
носящий импна Хабибн к Дуар-
тв.

Втягивая

канцен н серию совещаний под
предлогам «подготовки» к встре-
че президентов, администрация
США на гамом д(\ч« добивается
отстранения Контлдорский груп-
пы и группы ее мо,1И*нЖ|1И т
процесса мирного урегулирова-
ния. Это д.теки не первая по
1Ш[-;а Вашингтона отделаться от
Контлдоры, выступающей от ли-
ца Латинслой Америки и мешаю-
щей США хозяйничать я этом
рлйпж!.

В действиях администраций
Рейганы щюсматрииается и дру-
г«»е. Осенью эт<т> года ей пред-
стоит очередная схватка с кон-
Г|Юи<»м г целью выколотить но-
вые ассигнования на помощь
конт1и«.. Многие обол реп;»тили
считают, что в атмосфере неути-
хающего скандала вокруг аферы
«Иран — коитр*к:» сделать эти
Оудег нелегко. Не потому ли ад
минштрлции пшмдоби.'ни |> нот»
обострение обстановки в Цоит
ралыюй Америке, что в таких
условиях ей будет легче убедить
конгресс в необходимости и
дальше опочивать агреалвный

курс Вашингтона в отношении
Никарагуа?

Здесь, как и в других районах
мира, проявляет себя знакомый
почерк американской диплома-
тии: стоит только забрезжить на-
дежде на смягчение напряжен-
ности, как США спешат повер-
нуть события в удобное для се-
бя коьфрчжтацнониое русло.

Как подчеркнул па днях пре-
зидент Никарагуа Д. Ортогл,
«иранителыггво США пытаетсл
нашгмть централмюамврикан
с^им народам слой собгпишный
план, основанный на силе и пре-
дусматришкшцш изоляцию Ни-
карагуа с. последующей эскала-
цией ВОЙН ной агрессин*. Он при-
лвал руководителей государств
1>егиона иернугыл за стол пере-
говоров в рамкнх контадорелого
процесса и провезти в срок за
нл,м1И|>о.ин1|ую встречу в верхах.

Позиции Никарагуа отражает
глубокие чаяния народок Цент-
ральной Америки, которые уста-
ли от напряженности и врам<ДЫ,
нпвязыпапмых им Соединлшшми
Штатами, от кровопролития и

рззрухи. Народы хотят возвы-
ситься над разногласиями, найтч
путь к мирному сосуществова-
нию, занятьел решением назрев-
ших социально-экономических
проблем.

Все больше людей в централь-
ноамериканских странах, да и в
Соединенных Штатах понимают
необходимопг подлинно «лати-
ноамериканского решения» кон-
фликта в .пум [нтиопе, без дик-
тата и нмйшатели'тна извне.
Это — путь, но которому стре-
мятся направить развитие сооы-
тий страны Контадорской груп-
пы н группы поддержки. Их ми-
ротворчеисие усилия получили
широкое международное призна-
ние, пользуются по;иержкой
ООН, движения неприсоедине-
ния, всех миролюбивых госу-
дарств. На их глчиюнй под-
держка ГЧНРТГКОГО Сонма, яв-
ляющегося принципиальным сто
ройником р.пблокирования кон-
фликтных ситуации, в том чис
ле в Центральной Америке, ноли
тическими средствами, при бе-
зусловном унижении права каж-
дого народа на самостоятельный
выбор путч развития.

В. «АЗИМОВ.

К визиту Чжао Цзыяна в Пакистан
ИЖИЦ, И . (ТАСС). Как со-

общает агентство 1-ипьхуа, нахо-
дя щи йен в Нсламлйаде с офици-
альным визитом премьер Госсо-
ве 1 а КНР Чжао 11зынн провел
переговоры с премьер-министром
Пакистана Джунеджо. При об-
суждении международных проб-
лем, указывает Синьхуа, сторо-
ны выразили беспокойство «не-
решенностью афганского вопро
см", «продолжающейся иностран-
ной оккупацией Афганистана»,
которая «угрожает безопасности
его соседей».

Обращает на себя внимание
тот факт, что, высказавшись за
(ч праведливоо и разумное поли-
тическое урегулирование афган-
ского вопроса», главы прайм-
тг.'и.ств Китая и Пакистана со-
вершенно не упомянули о про-
ходящем в ДРЛ процессе нацио-
нального примирении. Между тем
участникам переговоров в Ислам-
абаде не может быть не извест-
но, что политика нынешнего аф-
ганского руководства н« только
пользуется самой широкой под-
держкой внутри страны, но и по-
лучила признание за рубежом,
приносит реальные плоды в деле
установления мира в Афганиста-
не и нормализации обстановки
вокруг него.

Известно также, что одним ил

гл.жмых препятствии на цут1
урегулирования являются иродо:
жающеесн иностранное вмеш;
тельство в дела ДРА, ведущанг
с территории Пакистана неоГгь
пиленная война протри этой су
перениой страны. Не способству
юг смягчению напряженности
провокационные акции Пакистан
ских властей, препятствующи
возвращению афганцем на роди
ну, отдающих приказы свои!
военным летчикам атаковывать
сбивать транспортные самолет
афганской авиации, на борту ко
тир I,IX находятся женщины
дети.

Судя по сообщению агентств?
Синьху.), китайский руководи
течь «подтвердил иоддержк)
Китаем» пакистанской позиции
афганском вопросе, что снид<
телылвует об отсутствии иамет
ний в подходе дпух стран к это
важнейшей региональной проб
леме. Это обстоятельство не мо
жет не вызвать сожалении,
как именно проявление Китай
пшй Народной Республикой
Пакистаном доброй воли, жела
ния внести вклад в мирное уре
гулнрованнс обстановки иокруг
Афганистана могло бы способст-
вовать решению этого вопроса
укреплению безопасности вес
стран региона.

ф ВОКРУГ СВЕТА

Диета для коалы
СИДНЕЙ. 23. (Сов. корр. «Прайды») Многие зоопарки мира х

гели вы приобрести длп своих экспозиций австралийских сумч;
тых молл. Дл не могут, увы, обеспечить им оегулпрное и полт
ценно* питание, которое составляют листья нескольких анд|
эвкалиптов, произрастающих толь но в Апстрални.

Австралии тоже было бы выгодно продавать за рубеж 1тих си
плтичных зоррвй, умиляющих и старых, и малых, но не продава
же их нл явную погибель! Один из австралийских биологов, про
фессор Сиднейского университета Иан Хьюм, кажется, нашел ре
шение проблемы питания иоал вне родной стихии: он раэработа<
рецепт приготовления из эвкалиптовых листьев специальны;
спрессованных бисквитов, которые могут долго сохранять сво1
питательные качества,

А. ИВКИН

КОЛОНКА
КОММЕНТАТОРА

В осаде
ириедц» день подряд

грлит Южная Корея. И хотя
нэезвычайное положение»,

юторым угрожает Чон Ду
;>ан, еще не введено, уже се-
одна южиоиорейцы живут в

звычайных условиях.
' Многотысячные антипрми-
ельствениые манифестации

«ходят во всех крупны! го-
>дах —Сеуле, Пусане, Ь д ж о -

не. Их улицы стали местами
настоящих сражений между
•стражами порядка» и демон-
грантами. Горят полицейские
гчастки и броневики, рвутся

мы со слеаоточмвым га-
зом и самодельные бомбы,

результате ожесточенных
столкновений* самых серьез-
ных со времени приходе к вла-
сти режима Чон Ду Хаяна, бо-
1ое шести тысяч человек аре-
товано, сотни людей ранены.

Начало нынешнему всплеску
ротестоа положило решение

правящей партии утвердить ее
председателя Ро Да У канднда
том на пост президента, выбо-

КОТОрОГО ДОЛЖНЫ СО'
стоиться в феврале будущего
года. Если учесть, что смена
Iласти будет проходить по той
<е схеме, благодаря которой и
(он занял президентское крас
о, легко понять, почему реше-

ние официального Сеула вы-
звало шквал протестов со сто
роны населенна. Несмотря на
«либерализм», который, по ело
1ам западных наблюдателей.
1иобы отличает политические
!згляды Ро, бывшего генера
1в и однокашника Чон Ду Хаа-
1а по военной академии, его

выдвижение кандидатом в пре-
зиденты говорит о стремле
ним Сеула гарантировать пре-
емственность во внутренней и
ю внешней политике южноко-

рейского руководства. На де-
пе это означает сохранение ан-
тинародной конституции, же-
стокое подавление любых про-
явлений «инакомыслия», по-
прание свободы слова, печати,
:обраний. Это также означав
гвековечение оккупации юга
корейского полуострова аме-
мканскимм войсками.

Вчера в Сеул с «пожарной»
миссией прибыл помощник
госсекретаря США Г. Снгур.
Цепь его визита, как сообща-
ют,— попытаться оказать дав-
ление на правительство с тем,
чтобы последнее возобновил!

регоаоры с оппозицией.
Словно упреждая призыв Ва-
шингтона к «благоразумию»,
глава режима Чон поспешил
заявить о согласии встретитьс

лидером оппоэиционног
движения Ким Ен Самом, об'
судить с ним пути выхода и:
кризиса.

Однако «уступка» эта никог
не может обмануть. Так же, как
не введут южно корейцев в за-
блуждение и многообещаю
щие «демократические» при
зывы Смгура. Истинные моти
вы поездки заокеанского эмис-
сара ясны — сбить эахлесты
вающую Южную Корею волн)
народного протеста, сохранить
в неприкосновенности опоры
антинародного режима. Режи-
ма, держащегося на тынах
долларах США.

Сергей ТИХОМИРОВ.

Сообщение газеты
•Гунжэнь жибао»

ШЖИН, 23. (ТАСС). Как сооб
щает сегодня газета «Гунжэн!
жиб,ш», в ;|дмини<;тративном цен
тре юго-западной китайской про
нннции Юньнань гориде Куньми!
арестованы бывшие начальны
провинциального управления эле!
тронной промышленности Су Вэн
цляи и директор куиьминскоп
радиотехнического завода Дэ*
Цэунмин. При прямом попусти
тельг.тве этих лиц из Гонконга
Китай было импортировано «ста
рое и уже бывшее в употреблены!
оборудование» на сумму двесп
тысяч дишыров.

Как выяснилось в ходе след
ствия, в соответствии с подписан
ным ранее контрактом одна и;
гонконгских фирм должна был;
поставить КНР дорогостоящ!
оборудование для производств;
миниатюрных электроэлемеито
Находясь в 198ч году в Гон к он
для проверки нымолиония по;и
копий контракта, Су В.щщляп

Дэн Цэунмин получили в каче-
стве «подарков» от местных биз-
несменов два легковых антомоГ
ли и впоследствии «действовал
по укааке фирмы», заранее зная
ипдмеме доброкачественного обо
рудпвания на старое.
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НА ВЯТКЕ

Пора сенокосная. Гравюра Аркадия Колчаном.

ПО ЗАКОНАМ МУЖЕСТВА

Ш опасности не думали
Волнующая весть пришла • поселок Виноградскнй Анапского района. Указом

Президиума Верховного Совета СССР трое тружеников совхоза имени В. И. Ле-
нина удостоены ордена «Знак Почета». «За мужество и самоотверженные дей-
ствия, проявленные при задержании опасного вооруженного преступникам—так
сказано официально о б их подвиге.

Перечитывая >ти строки, люди по русскому обычаю добром помянули Ивана
Ф е д о р о в и ч * Геоэднкоеа, пшшшего от руки бандига и награжденного посмертно,
поздравили с наградами бригадира Анатолия Михайловича Погребняка и с леса-
ря Владимира Николаеанча Соловых. Они втроем, пренебрегая опасностью, вьь
ступили на защиту людей и общественного добра.

...Резкому стуку в стекло Погребмяк не
удивился. К поздним визитам односельчан он
привык. Анатолий Михайлович увидел у
крыльца растерянную сторожиху детского
садика. По сбивчивым ее объяснениям по-
нял: в помещение проникли воры.

— Да у вас, кроме игрушек, и украсть-то
нечего,— засомневался было бригадир. Од-
нако быстро оделся.

— Поселок уже засыпал. Только у совхоз-
то клуба пылали отблески ярких огней. Мо-
лодежь веселилась, не предчувствуя, что
кому-то суждено участвовать а опасном пре-
следовании и даже умереть...

В темноте детский садик казался пустым.
Погребняк дернул за ручку двери — запер-
то. И вдруг в дверях появился человек,
согнувшийся под тяжестью ноши...

•— Стой, р у к и вверх! — резко выкрикнул
Погребняк, вдруг вспомнив в эти мгновения
свое прошлое военного разведчика.

Неизвестный выронил куль с награблен-
ным, в руке у него сверкнуло лезвие ножа:
«Убью!»

Иогреоняк прикинул: одному ему пресле-
довать сильного вооруженного грабителя
бессмысленно. Нужна подмога. Побежал к
клубу. Увидев четырех парней, объяснил
гитулцию. Трое нызналии. помочь бригади-
ру. Один отпшел в сторону.

Вскоре Погребняк имеете с В. Соловых и
С. Мастерен ко настигли бапдитл. И. Гио.щи-
коп, задыхаясь от боли в сердце, поот-
стал... Как обезоружить бандита? О том,
чтобы отступить, никто и не помышлял...

Первым попытался взягь его Погребняк.
От нацеленного удара 1.умел увернуться, хо-
тя нож ладел руку.

И все же именно Анатолию Михайловичу
удидтъ выбить оружие у преступника. Ни
это было пп;1же, когда в схватке с потеряв-
шим человеческий облик бандитом погиб
Иван Гвоздиков, преградив ему дорогу к от-
ступлению в виноградники, когда упал тя-
жело раненный Владимир Соловых и на кри-
ки прибежали из села товарищи.

Кто же эти люди, которые по долгу чело-
веческой чести, рискуя, вступили в борьбу
с бандитом? Все трое—механизаторы.

С почтением и любовью вспоминают в се-
ле об Иване Гвоздикове, отце двоих детей.
И специалистом он был хорошим, и челове-
ком добрым, отзывчивым. Дело свое любил
от души. Говорят, когда из-за болезни серд-
ца оставлял трактор, даже слезу не удер-
жал. А вот случилось чрезвычайное обстоя-
тельство — о хвори не вспомнил, по отошел,
как тот, четвертый...

Владимир Соловых молод, но жизненную
школу прошил суровую. Честно выполнил
свой интернациональный долг. Сержант не
раз получал поощрения от командования за
смелость, решительность.

Об Анатолии Погребпяке уже сказано. До-
бавим два штриха. Ужи после ранения бри-
гадир возглавил добровольную народную
дружину. На днях его вновь избрали в рай-
онный Совет народных депутатов.

А кто же тог, что иод покровом ночи хо-
тел наживаться имуществом детского сади-
ка'/ Некто С. Шашкель, рабочий Темрюкско-
го консервного завода. В свои 1*5 лет он пг-
танил после себя длинный след преступле-
ний. Выйдя на свободу после л включен ля,
стал промышлять воровским ремеслом, окон-
чательно потерял человеческий облик. Суд
вынес Шашкелю исключительную меру на-
казания.

К. АКСЕНОВ.
( К о р р . «Правды»).

К р а с н о д а р с к и й к р а й .

«Белые
ночи»

ЛЕНИНГРАД, 23. (Корр.
«Правды» В. Герасимов). В
л е т н ю ю п о р у , когда в г о р о -
д е на Неде, п о словам поэ-
та, «одна з а р я сменить дру-
г у ю спешит, дав ночи пол-
часа», прожоднт традицион-
н ы й фестиваль «Белые но-
чи».

Посвященный 70-летию Вели-
к о г о О к т я б р я , п р а з д н и к масте-
ров искусств обещает ленин-
градцам и г о с т я м г о р о д а но-
вые открытия, а для многих

астннков станет незабывае-
м ы м в р е м е н е м дебюта на те-
атральной с ц е н е .

Выпускной спектакль воепи-
1нников х о р е о г р а ф и ч е с к о г о

училища имени А. Я. Вагановой
А к а д е м и ч е с к о м театре опе-

ры и балете имени С. М . К и р о -
порадовал зрителей ю н ы м и

дарованиями, которых в дни
фестиваля на прославленной
сцене сменит т р у п п а Королев-
с к о г о балета Великобритании.

Д е б ю т и р о в а л на сцене
Д в о р ц а к у л ь т у р ы ряботни!

тив — К а м е р н ы й музыкальный
театр Л е н к о н ц е р т а , чья о р и г и -
нальная п р о г р а м м а из произ-
ведений с р е д н е в е к о в ы х и со-
временных авторов вызвала
ж и в о й интерес знатоков и лю-
бителей м у з ы к и . Премьера
Большом к о н ц е р т н о м зале
«Октябрьский». Лен и игра дек
театр сов р е м е иного б а л е м
предложил здесь вниманию
зрителей с в о ю новую поста-
новку по мотивам романа
М , Булгакова нМас тер и М а р -
гарита».

ХРОНИКА
Президиум Впрх1Ш|ШП) Совета

СССР назначил т. К ото в а Юция
Михайловича Чрезвычайным
Полномочным Послом СССР
Т о г о л е з к о й Республике.

Президиум Верховного Сонета
СССР освободил т. Шавердяна
Сергея Д.шилшшча от мОп.шнш
гтей Ч|имныч('|иного и Пшшомич
ного Посла СССР в Тоголезской
Республике в еннзн с переходом
на д р у г у ю работу.

Кабель
из керамики

Получены первые высокотемпературные
сверхпроводящие изделия

Д е р ж у в рунах отрезок тонкой
фоволоки. Она упругая, но лег-
;о епшается. А на рабочем сто-
1в вижу витки спиралей соленои-
[ов и образцы многожильных ка-
)елей, изготовленных из выгоко-
-е.чпературной сверхпроводящей
керамики. Эти уникальные и:ие-
лня — итог напряженного труда
ученых-физиков, инженеров СКБ,
мастеров-умельцев лаборатории
Института металлургии имени
\. А Блинова АН СССР.

Клк известно, в последнее вре-
мя температура перехода в сверх-
проводимость у нового класса ке-
рамических материалов возросла

м и н у 270 до минус 170 грал>-
сов по шкале Цельсия. Но это в
научных лабораториях. А как по-
лучить ил новых керамических
материалов электротехнические
изделия? Эта задача была постав-
лена и перед сотрудниками Ин-
гтитуга металлургии.

— Для ее решения,— говорит
ведущий разработчик кандидат
технических наук А. Н. Бор-
тк,— мы так распределили твор-
ческий силы, чтобы бел промед-
лений параллельно вести исследо-
вания по выпуску керамики и по-
лучению из нее проводив. В де-
ло активно включились две груп-
пы иг,следователей различных
профилей.

Сложные физические экспери-
менты потребовали новейшей
научной аппаратуры прецизион-
ного контроля. .( |><13раГ>отке тех-
нологии получения сверхпронпчя
щей керамики примлекли веду-
щих специалистов и области но-
вых материалов — И. Крылова,
Л. Кулапова, Б. Гпнчиренно,
А. Микулина, С. Беляева.

Получив образцы нового ма-
териала и проверив надежную и
стабильную его способ кость пе-
рехода в сверх провод имогть, ис-
следоиатели приступили ко вто-
рому ответствеиному этапу — из
хрупкого вещества получить про-
волоку И здесь были использо-
ваны современные средства обра-
ботки Хрупкий материал под-
лалси воле экспериментаторов.

Корда же из рук в руки пере-
данали первый образец проволо-
ки из нового 'Чатериала. науч-
ный г.птрудник кандидат тсхни-
ЧЙ( ких наук К. Илимов выскаллл
смелую и д е т — ИЗГОТОВИТЬ дей-
ствующий макет многожильного
|(.)Г)р;<я. Встцн1 иПращы ка-
бели с большим числом жил по-
полнили коллекцию нового семей-
стна высокотемпературных сверх-
проводников. Д и н , за днем рос-
ло число ж и л в кабеле, И на фо-
тоглайдах, выполненных науч-
ным сотрудником В. Тимофеевым,
отчетливо видны структура ма-
териалов, а также раслоложения
тончайших жил в кпоелих квад-
ратного сечения и лентах. Эти
фотографии помогли получить
важную научную информацию
для подробного изучения «анатм
мни») среза многожильных про
полон.

Так две группы исследователей
прошли путь решения очень
сложной комплексной задами за
рекордный срок - один мсгиц.
Сделаны важные ш.ци, но пред
стоит еще дальнейшее .-опершем
ствование технологии получения
и испытание уникальных гверх
иронодииков.

Продолжаю беггду с заведую-
щим лабораторией, научным ру-
ководителем исслслований чле
ном-корреспондентом АН СССР
И. Новиковым:

— Чего же можно ожидать от
нового поколения сверхпроводя-
щих материалов?

— Реального воплощения мно-
гих технических идей. Рисуя бу-
дущее, ученые думают о новых
системах линий электропередачи
без потерь, компактных транс-
форматорах, генераторах тока,
электродвигателях, транспорте I
«магнитной подушке»... По мн
нию компетентных (.пециллистон
мира, пол учен не сверхпрололящпй
нерямиии прирлннивяетгя по ши
роге и значению к созданию, на-
пример, полупроводникои, кнан-
толых грмрратпров — лллрроп, ко-
торые вторглись но многие обла
стн науки, техники, медицины,
культуры.

А. ПРЕСНЯКОВ

В ПОСЛЕДНИЙ

ПУТЬ
2'.1 июня н Мнекие проводили в

последний путь члена Ц К КПСС
депутата Верховного Совета СССР,
первого секретаря Рязанского об
кома партии П. А. Смольского.

В траурном убранстве зал, где
установлен гроб с. телом потшни
го, Здесь множество венков. На

аом бархате—награды, которы
ми отмечены заслуги П. А. Смоль

кого перед Родиной.

Траурную вахту несли тои.фн
щи Лигачев Е. К., Лукьянов А. И.,
Р.1 .умонский Г. П., Капитонов
II . В., пред*т.-гтт.'.'ш пярттшых
советских и общественных орга
шпаций.

Похороны со. тинлш ь на Ново-
девичьем кладбище.

(ТАСС).

По живой
и мертвой воде

Из блокнота репортера
своего детства. Выло то хорошо, то печально,
юсколъку многое на реке и на берегах че-
ресчур изменилось, а другое, чему надо бы

Не краеведы, не туристы — завуч спортив-
ной шкоды, преподаватель общеобразова-
тельной и журналист — мы плыли на лод-
ка ж вниз по небыстрому течению Тезы, реки

ресчур
измениться, осталось по-прежнему...

1ЛЩЕ Нестор-летописец на-
1* зывал реки живыми до-
рогами Руси. Впрочем, сего*
дня дорожно-хозяйствешгае
значение рек закономерно
слабнет: в центре России они
• основном мелководны и
слишком иэннлисты.

Как раз на разделе живой
л мертвой воды (об этом чуть
позже) выходим на берег для
встречи с начальником при-
стани Шуя Б. Хромовым.
Опытный речник, он сейчас в
затруднении: сравнительно не-
давно его небольшая флотилия
из трех-четырех судов пере-
возила за навигацию до 90.000
пассажиров, в прошлом го-
ду — в два раза меньше. При-
стань стала убыточной. Так,
может, пора ее закрывать?
Борис Кириллович не согла-
сен. И не потому, что боится
потерять должность:

— Конечно, наши суда воду
не очищают. Но без них р е к а
зарастет, к а к уже начала за-
растать в верховьях, попросту
обмелеет. Человек столько из*
менил на берегах, что, если те-
перь отвернется от рени,— она
умрет. А перспектива судоход-
ства на Тезе есть: туристиче-
ско-энснурсионная. Надо стро-
ить легкие, комфортабельные
катера, на к о т о р ы х туристам
будет удобно и интересно, ма-
кие давно плавают по ренам и
каналам Европы. Ведь наша
здешняя природа, история, па-
м я т н и к и а р х и т е к т у р ы н и ч у т ь

гии или Голландии!..
Подтверждаю, что начальник

пристани прав. Не берусь толь-
ко сравнивать с Западной Евро-
пой, где не бывал, но соотече-
ственники и зарубежные т у р и -
сты высоко ценят, например,
Суздаль, а водный путь по Тезе
от ее верховий до низового зна-
менитого села Холуй по нра-
соте, обилию памятников и зна-
чению в р у с с к о й истории Суз-
далю не уступает.

Поскольку пишу репортаж,
а не путеводитель, перечис-
лять памятники не буду, про-
сто вспомню два эпизода, дне
пстречи в верховьях, где иода
еще не отравлена шуйскими
фабриками, где Теза еще чи-
стая и живая.

Старинное село Дунилопо
ныне славится хлебом — луч-
шим а Ивановской области, его
здесь выпекают вручную. Мы
тоже купили в магазине пару
буханок, а на обратном пу-

заглянули в одну из пя-
церк-

Пи-
тый кирпич, запустение, лету-
чие мыши под сводами - и
прекрасная роспись на потол-
ке, стенах, четырехгранных
столпах. Роспись - творение
великих русских художни-
ков—сделана в 1675 году. Ни-
где еще не видел такого Хри-
ста: полнолицего, розовощеко-
го, веселого. Быть может, ху-
дожники тоже усмехались, ко-
гда его рисовали? А может,
были оптимистами и жизне-
любами, верили не столько н
бога, сколько в свой талант и
свою страну...

Невдалеке от Дунилова
село Введеньс с еще более
древними постройками Нико-
ло-Шартомского монастыря,
не уступающего суздальским
но величию, красоте, истори-
ческому значению. Мы увиде-
ли его я вечернем зарепом
сумраке: пятиглавый собор и
колокольня словно оторвались
от земли, засколышли по реч-
ному туману. Нет, не случай-
но, говоря о Золотом кольце
старинных русских городов,
нее чаще упоминают о другом
кольце, вложенном в первое:
так называемом Шуйском
кольце памятников истории и
архитектуры. А его надо обя-
зательно видеть с реки с
жнпой старорусской дороги.

Да, реставрация грандиоз-

стичесних маршрутом потребу-
ют средств. Но НРДЬ тот же суз-

добные затраты о к у п а ю т с я на-
дежно и быстро Кое-что уже

ноло-ШзртамсМОго монастыря,
рассматривается просит соэда-

один из руководителей спортиц-
но оздоровительной работы и

и рисн и л чал о р г а м и ю в ы п а т ь

велосипедно-лодоччый марш-
рут по верховьям Тезы...

ШУЯ встретила нас мерт-
вой от промышленных

стоков водой, все правобере-
жье дымило н грохотало кор-
пусами заводов н фабрик. И
все-таки, черпая эту мертвую,
темную воду веслами и рука-
ми, мы вспоминали детство...
и радовались. Пусть темная,
пусть неживая, ко мазута я
грязи в ней стало поменьше:
сказались решительные меры,
принятые недавно новыми ру-
ководителями города и партий-
ных органов. Правда, не все
еще завершено, планировалось
сделать больше в лучше, но
начало положено.

Самое легкое — встать в по-
лу непоколебимого блюстите-
ля первозданной природы, об-
ругать печатными словами
фабрики да заводы вкупе с ка-
нализацией. Можно добавить
и водопровод: он ведь тоже за-
бирает воду из Тезы (ее вер-
ховий), а это для реки не очень
полезно. Нет, без фабрик, за-
водов, без коммунальных
удобств нам и нашим потом-
кам будет еще беспросветней,
чем даже без Тезы. Однако,
если не задумаемся как мож-
но скорей о судьбах отчих ре-
чушек и рек, останемся не
только без красоты, по и без
хлеба, поскольку воду для по-
лива полей тоже черпаем от-
сюда, из речек...

А еще на Тезе есть уникаль-
ные шлюзы. Местные жители
привычно зовут их Петровски
мн. Это не совсем точно. Хо-
тя Петр I лично осматривал
Тезу и распорядился построить
здесь пять деревянных шлю-
зов, но нынешнюю конструк-
цию и вид гидроузлы обрели
без малого 150 лет назад -
10 июля 1837 года.

у дну
ти старинных местных
вей -- Благовещенскую.

Выходим из лодок на тем-
ные сосновые бревна, змано-
мимся с тс хинном «1-го гидро-
узла ТеэянсКой шлюэооой си-
стемы» Карлом Иохансовнчрм
Соодамом. Странные ФИО для
жителя руссной глубинми, не
правда ли? А объясняется про-

нальности, после рачнния иа
фронте и лечения в одном из
местных госпиталей работал
п р и ц е п щ и к о м на тракторе, ко-
торым упраилял.1 молодая крл-

женились, родилс» с ы н , но то-
р ы и сегодня называет себя «ре-

На шлюзе Карл Иохлнсович ил-
чал работать десять лет казлд
и сразу попал на большой ре-
монт, который проводится р.и
в пятьдесят лет.

— Мне посчастливилось, — го-
ворит он,— мне очень тогда по-
везло: усидел всю н о н с т р у н ц и ю
и з н у т р и , трогал р я ж н и с в ли,
которые наши прадеды обтачи-
вали, подгоняли, вбивали. Лю-
дей этих даино нет, а я их
предстдплял, кап ж и и ы х : по их
тРУДу. И сам кое-что для потом-
добрым словом помянут...

Говорили с Карлом Иохансо-

мортиой после Ш у и йоды:
— А ведь ей, Тезе, очей ь

агрессивная: • бревнах, особен-
но на стыках, выедает настоя-
щие д ы р ы , мы и х к р ы с и н ы м и
норами называем.

Д А, НАМ нужно сделать не
так уж и много, чтобы

наши реки не умерли оконча-
тельно, чтобы окончательно
ожили. Почему, например, не
добавляют в Тезу грязи рас-
положенная в ее нижнем тече-
нии Шуйско-Егорьевская ткац-
кая фабрика и многолюдный
поселок при ней?..

Ветеран фабрики, начальник
ее нештатной охраны Ю. Ко-
ролев радушно провел нас
по цехам, показал произ-
водство, познакомил с людь-
ми. И все показалось вдруг ес-
тсственпым и беспроблемным:
течет река, стоят над рекой
фабрика и поселок, где рабо-
тают и живут люди,— какие
могут быть противоречия меж-
ду человеком и природой, ес-
ли не чувствовать себя времен-
щиками на родной земле, если
к тому же раэпитие техники
дашю позволяет очищать лю-
бые грязные стоки?..

Юрий Павлович родом из
ближней дерепии Якушево, в
шестнадцать лет закончил кур-
сы трактористов, год порабо-
тал в МТС, ушел на войну, по
возвращении трактористом ра-
ботать уже не смог — устроил-
ся фабричным электриком.

— Здесь и прошла жизнь,—
говорит Юрий Павлович.— А
ничего, была интересной. При-
тащишься домой, именно при-
тащишься, потому что уже нет
никаких сил, ц тебя снова
яовут: неисправность. Обратно
бегом бежишь — откуда толь-
ко силы брались. Все мое здо-
ровье здесь, все вложено в нее,
и нашу фабрику...

Чуть позже, встретившись с
бухгалтером — сенретарем парт-
кома фабрики Т. Мироновой, я
узнал, что Юрия Павловича то-
же многие годы избирали се-
кретарем фабричного партийно-
го комитета, что он горел на
работе не только в перенос-
ном, но н в жестоком прямом
смысле: однажды получил ожо-
ги лица и рун, пытаясь устра-
нить с л о ж н у ю неисправность,
не обесточивая, не остлнаели- !
олл фабрину, которой, действи-
тельно, отдал сиою долгую
трудную ж и з н ь , И не один он,
конечно, отдал и отдает. Сорок
станков (вместо восемнадцати
по норме) обслуживают, напри-
мер, кавалер ордена Трудового
Красного Знамени ткачиха
Л. Андреева н со сменщица
В. 3 нон аре в л, вышла на пен-
сию, но продолжает работать
узловяз Зоя Петроеча Сидорки-
на — п р и в ы ч н о выполняет нор-
му на 150 лроц.. хотя на зар-
плату это п е ре цы полнен не уже
не влияет, а рядом с ней тру-
дятся ее дочь ткачиха Людми-
ла Васильевна и сын — бригадир
комплексной бригады Николаи

Отплынпя от крутого берега
с краснокирничиым старинным
корпусом фабрики, мы думали
и говорили о здешних л ю д я х -
тружениках и хранителях рус-
ской земли. А потом вернулись;
к привычной теме: о чистоте
поды В реке нашего детства,
которая так резко делится
Шуйским промышленным рай
оном на жипую и мертвую. И
вдруг всиомии.чи, что и рус-
ских сказках мертвая вода во-
все не синоним воды плохой:
от мертвой разрубленное тело
срастается, от живой--ожива-
ет. Так надо ли нам, потом-
кам революционеров н воинов,
проклинать время, когда заво-
ды, фабрики, тюбще промыш-
ленность должны были любой
ценой срастить, поднять и;» ни-
щеты и разрухи пату стра-
ну?,.

И псе же сегодня стране,
каждому из нас нужна живая
иода, очень много жнной во-
ды. Дать ее могут только ре-
ки Отечества.

В. ВЕРСТАКОВ.
{Спец. к о р р . «Правды»).

Ивановская область.

Н а с н и м к е : вид не лево-
бережье Тезы в районе Ш у и .

Фото А. Кулькова.

Пленум
Верховного
суда СССР
Под председательством В. ц

Теребилова состоялся очередной
пленум Верховного суда СССР.

По докладу члена Верховно,
го суда СССР В. С. Водовоздва
рассмотрен вопрос о применении
судами законодательства об
охране экономической зоны СССР

В докладе и выступлениях от-
мечалось, что Советское госу-
дарство установило в этой зоне
такие условия и порядок развед-
к и и разработки природных ре-
сурсов, которые направлены на
обеспечение их сохранности, на
удовлетворение в допустимых
пределах потребностей в
Союза ССР, а также на развили
сотрудничества с другими госу-
дарствами. В связи с этим су-
дам надлежит учитывать, чт»
рыбный промысел, морские на-
учные исследования и другие
виды деятельности в экономиче-
ской зоне СССР, иа которые рас-
пространяются суверенные правд
и юрисдикция Советского госу-
дарства, могут осуществлятьа,
иностранными юридическими
физическими лицами лишь на ос-1
нове договоренности между СССР I
и другими заинтересованными I
государствами, а также с соОлю-1
дением законодательства СССР, |
установленного для этой зоны.

Судам предложено при рас-
смотрении дел о наложении
штрафов за незаконную развед-
ку или разработку природных
ресурсов экономической зоны
СССР, проведение в этой зоне
морских научных исследований
без согласия советских компе-
тентных органов, создание искус-
ственных островов, возведение
установок и сооружении, а так-
же за создание вокруг них доя
безопасности без надлежащего |
разрешения применять в необхо-
димых случаях в качестве допол-
нительного взыскания (помимо
штрафа, который может налагать-
ся в размере до 100,000 руб.)
конфискацию судна, установки,
орудий лова, оборудования, ин-
струментов и других предметов,
которыми пользовались наруши-
тели, а также всего незаконно
добытого. Такая мера может
быть применена и в том случае, |
когда предметы, которыми поль-
зовались нарушители, принадле-
жат не им, а другим лицам.

Одновременно с применением
перечисленных мер взыскания
(штраф, конфискация судна, ору-
дий лова и т. д.) суд должен ре-
шить вопрос о возмещении ущор-
ба, причиненного живым и дру-
гим ресурсам экономический :.о-
пы СССР, а также запасам анад-
ромных видов рыб.

Судам предложено усилить
контроль зл исполнением тхт.,-
I и тлений и решений, вынесенных
по делам, связанным г. наруше-
нием законодательства об экоин-
ММЧ6Г.К0Й зоне СССР. При неиГ>-
ходнмо1ти следует принимать кге
предусмотренные законодатель-
ством меры для обеспечения пол-
ного и сиоепременмого взыскания
шт|>а<|юв и возмещения ущерш.

По Докладам председателя
Верховном гудп Латышской (ХР
Г. А. Земркбо и члена Верховно-
го суда СССР А. Ф. Демьяненко
рао:мот[№1! вопрос о выполнении
судами Латвийской ССР т*т.|-
нонлоннй илогума Верхошшго
гуда СССР о применении законо-
дательства, регулирующего бр.1Ч-
но-сомейные отношения.

Верховному суду Латвийской
ССР указано на необходим** гь
д.шьнейиют мнюршенствонлния
своей деятельнооги по примене-
нию бра ч но-семе иного законода-
телытна и устранения имеющих-
гл фактов недооценки судебных
Н])оце»л',ов в деле укрепления
(•«.чьи, повышении отаепггнеичо-
: т н родителей за иоаштание ле-
те и.

Пленум заслушал отчет пред-
с.едат1'-ля судебной коллегии по
уголовным делам Нерховного > V-
;ы СССР д . М. Филатова о д«я-
тольности коллегии за пе))Иод г
апреля 198'. г. по июнь 1987 г.
и дал конкретны»; указания но
улучшению деяте,'1Ы1О1ТИ колле-
гии.

Пленумом рассмотрены мрше-
г т ы председателя Верховного V-
да СССР и Генерального проку-
рора СССР по гудепным деллч.

В работе пленума припили
участие Генеральный прокурор
СССР А. М. Рекунков и министр
юстиции СССР В. В. Кравцов.

(ТАСС)

РЕДЛКЦИОННЛЯ
КОЛЛЕГИЯ.

Справки ТЕЛЕВИДЕНИЕ Щ РАДИО ^ Т Е А Т Р Ы ПОГОДА
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ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. 7.00 -•
Уфгпнин ларндка. Мультфильм.
Музыка. 7.:ш Нргмя. В.иг» - -
Я 70 лотпю ИслнКоги Октября.
«И И. Ленин. Страницы ж н х
мп> Т».*т*фи:п.м «Иступил в
дцндцатый 1И-К. 1Ш).')-1!Ю0 гг.».
Фнш.м 1-й -- «Пробил час».
Фн.и.м 2-й -- «Путь гнГшргниЙ
д.1.11,]1Н(1». 10 10, |0 00 Ншт
| [И И) 10 — Литограф. Лптирн-
1>|мшн ш н т ф и л и для гтирши-
11.ШГ11П1КОН. 17.35 — Нанести.
17-10 -- Опмт чехпслиинщшги
земледелия. 1Н.2О- -Тяниут Су.(
хирали Наджхупптн ъИиднн),
)н 1Г) Огодпн к ми]м- 111.1)0
«И'ншл ИпПеды* Докумепм.и,-
иыН фильм 1И!)0 -- Ноипсти.
ЛИИ) К 70 ;и-тию Мелнкщ'п Ок
I иГцщ «Ц. ){ Л.-ННН. СТ|М!|И1Ц.|
жнлмн» Телефильм «Цст\плн н
;1нпл11'1ГЫЙ пси 1ЙВЗ—11Ю0 гг.».
Фм.п.м 2-Ц — «Путь сибирский
Л1.'мшЙ>. 21 П0--Цремя. -2\.'Ш-~
«)_'» ятпж». ~) 10 — Сегодня я
мир|\ У̂ .'-'Г» Концерт участии
КГ '11 КОНКУРС II <1|рПТ1П 'ММ* КПП
Л1 ВТОРАЯ ПРОГРАММА. Н.<ш -
Гим мистика, 11.20 — Концерт.
И,ЯП — Л<>кум<'нт11ЛЫ1Ып филь-
мы. ».20 1'усгкая |к!чь.
и Г>0 ~ Мимика школа. 10 20 -~
<:1РИ мдочет», Художест псиный
и- ц[|)м;||.м I я еррия 11.25 -
:\| VI ь1 фильм. 11.П.1 - «Нстрсчи

(1Й>. ФИЛЬМ-КПП ЦГр I
\2.2~> — НгМ1'Ш!ПИ ИПЫН, }^Г)Г> -
<Ьес< ловеспые друзья». Худо-
ж е п т ' н н ы п фильм. Н.1Г] —
Стршшцы истории. Отскч-тпом-
1шл по|1иа 1812 годи. 1МГ,.
1Н.00 — Ниности. 1В.1Я ~ Мл
<окр<ш1Ш(1Пщы мтфопоП муаы-
ь и л ы т п к\.'м.туры II М . К Ч П . Щ . И ,
ДЖ. НорДП — ф р : ц м с н г ы н:«
ши-'р. 19.15 -- Л1с>|;дуцпр11ДП!1М
шикфпмп. 20.00 — «Спокойной
ночи, мши.ннп!» 20.15, 2:'.Г>0
'14-иниг. УнмГищонскни т у р н и р .
21.00 •- Нремя. 21.-10 — Худо-
ж е г т п е л н ы н телефильм «Пне:1-
Д|)чет». 2 я п-рин. 22.45 -- Но-
вости.

МОСКОВСКАЯ ПРОГРАММА.
1Н.:<0 Ппдмогкокье Цнформп
м ш н т ы м ным.м-к, 1».1б — Кон-
церт 1-пш'Тской песни 19.30 --
Допрыи ш-'н-р. Моекпн! 20.4Я--
• Спокойной ночи. мллышн!»
21 00 — Нремя. 21 40 —Наш п ц ,
22.10 — Игрнет Опрпацопо-ппн;!-
;штелЫ1Ы11 оркестр внутренних
ппПск МИД СССР. а3.4О—Мос-
ноискно |юног:ти.

РАДИО

!> 00 Выступление М. <-.
Горбачева ни Всемирном кон-
грессе женщин в Моснов
23 июня 1967 года. 10.15 -
чВицмшин', Ил гтарг!» III ;!;» —
1'^дно — мплммим. 11.1 ~> —
«Миучнт д\ мшой ориос ' р».
12.01 -- «Премл. событии, :\н>
дн». Н ныпуске: «Страда убо-
рочная » ОЛопрсНИс. ,По мите-
|Н1нл,1М Нсесою.июго рейда ни
мффекгнипмН труд и :>дороВ1>1Й
ГИ.1Т». Реппртож с Х(1р;1П1)рсноЦ
ГР:)С (Чнтншкал оолис! I.); «Нищ
календарь». К 17Г).Ч1'1|цо ицч.ищ
Ом"нч тценнон пийны 1Л12 г.
12.Ш — «Н рпппчий полдень».
1М.1П -- Л. 11. Толстой «ПоЙиц
и мнр>. Гл т ы и з ромлш).
Ыму • Л. :)1шш11 — Концорт
д,и1 гоПол с о]ч.г11ром. 1-1.00 --
«Крпсный! ЖелтыП! ЗеленыШ»
Коицирт «Дли тех, кто и пути».
1.Г>ЛГ) — Музыкальная пе|)^дача
ил Ищ 1Г АГ ( ' ( Д |

*НД1ЮП ере КЛН'1К11.
0 Школьникам и учи

Щ11МСН ПТУ: «Каникулы любо-
^нагельных». 17.1 Л --«Юность».
1Н.00 — Концерт кмпеЛЛЫ вин
ДЧ|мичоп УЧСР. 1Н.-10 — «Бойш.)

Р

1.ЛОМ

и Ищшш
УПО|ЮЧПНЛ». 1
1в.00 — Ш к о л

ПТУ

ПЕРВАЯ
Г.'К'ДШК' И И
Н (К) 10.ОП
2 2 . 0 0 , Ж1.ГН
Рпдможурп1'ПД1Ш)1<УРМ<<л -- (1-1
Лет 1.1 «Гфиндц» — 7
дня — 7-10

24 июня
ПРОГРАММА. «По
< | ПН» Г) 01, (I О 1
1Г1.Ш). 17.00, 111.00'.

«•Чем л л и люди»,
-- П К ) . Об.юр га

~ 00. Ни темы

еКретар!1 Фурмапои
ком» КПСС II I I . Ко

( Н н т к ш с к п н оОл ).
)1 Н

р
И' 'Римм
.]•;(»,,) гор
тиной
И' :11 -- «)1 ;по и и д . 1 Нл Ш1
онныч воспоминании пб СССР
•') Колдуэлла и М. Пор» -Уи11(
(США); Ш. Р. Илока ('1>)>пнцИ)п;
;| слободы (ЧССР). ао.:ш — Ф .
Шопен — Скерцо М 1 20 4Я -.

Л.О0 -- Па VI м>:1
фпстин.'си' им. С. В. Рлммпш
На (ТнмГнилкое рлдио). 21 15 -
ПЛ|ШСП1.1М -- О Д1'ТЛХ 11200.
'2.ИЮ — 11п1-;|1>;|11И1> и м н е с т н и ,
^:>.0Г. - - «Пи. . л и . и.чч-п и с . у -
/11111», .')(' !|».1ДИ.1Ц И))ч1 )>.1ММП.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. П О П - .
4 Молодежный кликл». и.00 —
«Юное-п.». И.-15 — П. Рожцист-
Ш'мскии. Стихи. 10.15 — Муиы-
килышя передачи н ч Праги,
1О.'1Г> -•• *1'нА"ОГеит{1». М. А л е к -
сее И «Ивушки неп лику чал*,
\'2ЛЯ — П. Насильем. Стихи.
К).0(1 — 4Испцца И, Обухпнн».
Му.нпкнльная пиреднча. 1.1,01).
1Н (1(1 — Передачи дли ппшль-
иннчи, 1Д. 10 — «О н а ш и х Де-
тнч». Читают Р. Исл1'ипц И ()р
Л^нл. 17.00 — Ноют Т. и С. Ни
ни тины. 17.20 — |1а лнторекпм
|и'чер(1 В. Мухптона. И1 НО - -
иегрндиий концепт. Ц1.57 —
«Радиотеатр». О. Уайльд «По|>г
ре г Дориана Гр*'Я». Уа.00 --
Листунпет ансамЛли иод УНРНН-
л п ш е м К), илшмега. ^2.'15 —
('(нммиоренн)! Л . Фета. ^,'1,00 -
* И т ч е м н ш ! чаг»,

ЧЕТВЕРТАЯ ПРОГРАММА.
Н И Н -- Ромамсм П. ЧнПкоп
С1.ШС1 ИГППЛНШЧ II Ма. 'Ш'К'Ш.и
ИМЯ -- III. Юропскив. - «1'ы
царский Опллида». 17.'̂ И -- «11.«
йн»)1ЮН })ППШ>». И. (.'ПКШНМ-

• Перси{||О1ш». Мглодра
•темп, Т1Ч

\я:лй —

лио:| «1..рильд и И т . т н н » —
снМ||)пн||в для оркестра I* 1Ч»ЛИ-
р у ю щ и м альтом 20 05 — П\ю-
панед.'НИ» Ф. Шопена и С ра\-
манн Н11Па испил пнет ИПлМнсПШ
К. Очжицегщ 2о.;м -- Концерт
Ишфипичпкчго (Цчач-пщ Мч-
ековекпн фнлирмонни _1 5| -
• Страницы истории сойотской
муаыки». (Юе |Ч.ды. К. Кира-
р'| — Двадцать чегыре прелю-
дии дли .( .ор.епь.то; С Ции-
»11Д.'1«* — Кнартет М в. 2:1.00 —
•И ; фондов радио». 1!гр;нт
И Лннлмип.-п (клане. нп1.

ТЕАТРЫ

24 ИЮНЯ
МХЛТ им. М. ГОРЬКОГО (ТПРР

с к о п Оулыщр, -22) На веяно-
го мудреца довольно простоты.

М Х Л 1 им М ГОРЬКОГО (ул.
М о с к щ щ а , ;ц - Тартюф.

ТКЛТР им. Киг МЛХТЛНГО-
ПЛ - И дольше ц н а длится
ДОН к.

ПОГОДА

В Мосные и Подмосковье 24
июня краткоиромпнные дожди

ф ) Д
скиН

И ГрО1ь
грозах пор.

восточный, при
етра 15-18

ц , п ч ю р л , хирл и
оркестра. 1Я 23 -- Играет скрн
иач II. Тротьнкпв. Ж 52 — Ное
1(иМ*Ч)|11.1|1 хор Мини*'
культург.г СГС!» VI I I е р е I

Г П
р

Г

нитров • синунду. Днем 23-24,
по ООП.1С1Н 14 — 24 градуса.
25 — 26 июня отдельные иратио-
нремрнные дожди. Ветер 1апад-
ныи. Ночью 11-16. «нам 21—И
градусов "

Второй
•ымуск

А Д Р Е С Р Е Д А К Ц И И :
Д л и п м с е м — 115867, ГСП, М о с и н , Л О Т , ул. еПрмды», 14, реданцк* г а » т ы аПрмда»
Д л * галегрвмм — Москва, 741, уяица яПраады», 24, рвдлнцнм газеты «Правда».

ТЕЛЕФОНЫ: Спрввочно* бюро радвкции —
357-37 86, Иэдатвльство — И 4 11 0 1 . Справки
но письмам—

Ордена Левина ш ордена Октябри кой Реюлншии
типография имени в. И. Ленина издательств ЦК к ц г г

«Правда.,, Г258О5, 1Г11, Москва, А-137, ул. «Правды " «
И 042М. 50102.

11.1Д. N. 1594.


